

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 374

Palma de Mallorca.—Viernes 11 de Agosto de 1922

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

Por la industria mallorquina

La Junta Directiva y la Comisaría general de la Exposición Internacional de Industrias eléctricas de Barcelona ha organizado una serie de exposiciones monográficas como preparación de este gran certamen. En el mes de Mayo de 1923 se celebrará la primera de estas exposiciones especiales, o sea la Exposición Internacional del Mueble y Decoración de interiores.

Serán exhibidas en esta Exposición una serie de mobiliarios de considerable interés histórico y artístico, que constituyen admirables joyas de arte y de la industria, correspondientes a épocas retrospectivas. Pero es muy posible que dentro de esta espléndida manifestación de las industrias del mobiliario y artes decorativas no figure un aspecto muy interesante de estas actividades, como es el mobiliario y decoración interior de las habitaciones pertenecientes a familias de modesta posición económica.

El actual problema de la habitación en las grandes urbes y la obra de las casas baratas acentúa hoy la conveniencia de dar satisfacción práctica a esta justificada iniciativa del Comité de la Exposición, reclamando la aportación inmediata de cuantos elementos puedan facilitar la resolución más acertada.

Se trata, en resumen, de un concurso internacional que ofrezca la manera de conocer el carácter, la forma artística y hasta el procedimiento industrial mediante los cuales se pudiese dar el mobiliario y la decoración del interior de la habitación en las máximas condiciones de buen gusto y solidez dentro de los límites de su coste.

Ahora bien; ¿puede, y debe, figurar la industria mallorquina del mobiliario en ese concurso internacional de Barcelona? Respondemos categóricamente, que nuestra industria ha de estar representada allí.

Nuestra representación en ese concurso podría ofrecer dos aspectos. Una parte histórica y etnográfica, meramente artística, de exposición de antiguos muebles e instalaciones. Y otra parte, artística también, pero con finalidades industriales, en que nuestros ebanistas presentarán los muebles que fabrican siguiendo la tradición mallorquina.

En multitud de ocasiones nos hemos ocupado del verdadero resurgimiento de la industria del mueble local. En Manacor y en Palma hay verdaderos artistas en ebanistería y se inicia una importante corriente de exportación, a Barcelona principalmente. Es un oficio bello en que debieran perfeccionarse nuestros carpinteros; un oficio bien remunerado, de espléndidas posibilidades, que comunica, además, la dignidad propia de todo arte; una industria más que se necesita fomentar, desde todos los puntos de vista, tanto por la importancia económica que en sí tiene, como por la necesidad de oponer un arte auténtico y puro a la invasión de muebles modernistas y extravagantes que tanto han influido en el mal gusto reinante y que tan mal cuadran a nuestras casas solariegas y austeras, y a nuestro ambiente, limpio, de límites concretos.

Muchas instalaciones de nuevas viviendas y hogares se hacen ya con muebles de gusto del país. Al contemplarlos, al convivir con ellos, no hay mallorquin auténtico que no sienta levantarse en su interior como una reviviscencia ancestral que multiplica su satisfacción de ser lo que es. Fabricar y comprar muebles de estilo local es también, por lo tanto, obra patriótica y sana.

Nuestro mobiliario de gusto regional, cuyas líneas severas y elegantes revelan el aristocratismo de nuestros artesanos, llamaría poderosamente la atención de ese concurso internacional que ha de celebrarse en Barcelona. Los turistas que llegan a nuestra tierra y han tenido ocasión de visitar los amplios salones de nuestras casas aristocráticas han manifestado la inefable sensación de aristocratismo que les ha producido nuestro mobiliario local.

Así, pues, apercíbanse nuestros industriales mallorquines a tomar parte en ese concurso. Después de todo, es un terreno en el que podemos competir ventajosamente; y cualquier triunfo que allí pudiéramos conseguir, se traduciría en un florecimiento de la industria del mobiliario, sólido, fino, elegante y económico, la cual constituye uno de los principales elementos de riqueza de Mallorca.

NUESTROS COLABORADORES

MOTIVOS DE VIAJAR

La amistad y el arroz

El viajar se ha hecho para la amistad. La amistad en viaje permite cierta independencia que el amor no concede nunca. Si el amor es reciente, la pasión se interpone entre él y los panoramas del camino; si viejo, los mil recuerdos prosaicos empañan el encanto de ese andar a la ventura en que el alma se forja la ilusión de renovarse. Al amor, al verdadero amor lo pinta ciego, y no son los ciegos los que más gozan en ir al azar por el mundo. Lo que el amor pierde por su vehemencia lo gana la amistad en afinidad espiritual. Cuando varios amigos se reúnen para emprender un viaje, obedecen, sin percatarse de ello, a ciertas analogías en pensar y sentir. Ni estas analogías ni el lugar, objeto de la expedición, son ajenos al impulso de reunirse. Según la índole de los amigos, se escoge el lugar; y según el lugar, se elige a los amigos. Fuera de los casos de fraternidad íntima no concibo que uno se acompañe de las mismas personas para visitar a Italia o recorrer Norte América.

Claro, que en los viajes hay siempre algo imprevisto que perturba esas analogías. La existencia, años y años, en un mismo ambiente y el ritmo de unas mismas costumbres cotidianas, concluyen por formar algo así como una costra bajo la cual la amistad y el amor se reducen a pura rutina. Viene entonces la época terrible en que ni los enamorados ni los amigos se hablan porque saben recíprocamente y por anticipado todas sus objeciones. El viajar quiebra esa costra, e interrumpe ese ritmo. Sustraído al am-

biente en que vegeta, cada uno se halla a sí propio, y encuentra en el amigo de tantos años a un hombre nuevo. De un viaje se regresa más amigos o menos amigos. Iguales, casi nunca. En tres otras razones, porque casi siempre un amigo retorna debiendo al otro.

Por sobre los motivos clásicos de viajar, existe uno que por la importancia que ha logrado entre nosotros, Mallorca puede proclamar exclusivamente suyo: el arroz. El arroz ha contribuido más a la prosperidad de la isla que la influencia de don Antonio Maura y el general Weyler. Comparada con una «vega» mallorquina a base de un arroz con pollo, la «costellada» catalana es un débil estímulo y un refrigerio cuasermal. Cuando una compañía belga proyecta establecer un tranvía eléctrico de Palma al Terreno y Porto-Pi el primer dato que averiguó fué el número de arroces que se celebran mensualmente en Bellver. El número no satisfizo y el proyecto naufragó.

Ustedes pensarán que esto es una broma. Mediten y observen en torno suyo, y se convencerán de lo contrario. ¿Qué ideal impulsa a la mayoría de los mallorquines a emigrar a América y a las naciones del Centro de Europa? El deseo de hacerse ricos para comprarse una finca en la isla. ¿Y para qué anhelan la finca? Ante todo para las «vegas», para el arroz. Si esos mallorquines enriquecidos profanan los paisajes y los pueblos con sus «chalets» extravagantes, es sencillamente porque el vaho de los arroces

no les ha permitido conocer y contemplar aun a pleno corazón, las bellezas de su tierra.

A primera vista, parece que toda clase de personas sirve para concurrir a un arroz. Y no es así. Al arroz hay que asistir sin otra finalidad que el arroz mismo. Hace años cometimos la imprudencia de sumarnos una excursión marítima formada por un grupo de aficionados al arroz y por otro grupo de admiradores del paisaje. Nunca hicieramos. Desde que nos desatracamos, se inició el drama. Reloj en mano, los aficionados al arroz calculaban los minutos que tardaríamos en llegar a los lugares más a propósito para encender el fuego; y reloj en mano también, las enamoradas del paisaje computaban el momento preciso de contemplar esta o aquella roca a pleno sol. Nosotros, los «idóneos» de a bordo, luchamos lo indecible por armonizar el arroz con la contemplación. Todo fué inútil. La excursión se fraccionó a mitad del viaje. Y nosotros nos vimos en el dilema horrible de tener que elegir entre la paella y la poesía.

MIGUEL SARMIENTO

NUESTROS COLABORADORES

La eficiencia y la nueva técnica de los negocios

IX

El efecto moral.—Hay oficinas en las que el empleado se siente tan alejado de la gerencia, que se considera como el engranaje perdido de una máquina del que nadie se cuida. Es una mala disposición de ánimo, pues el empleado ha de considerarse como una parte integrante de la casa, debe sentir que su trabajo es una parte imprescindible de un todo armónico y debe estar convencido de que la gerencia conoce al día lo que hace y que está satisfecha de él.

Una práctica que da muy buenos resultados para obtener este fin, es que el gerente, según el resultado de los records del trabajo, de palabra o mejor por escrito diga al empleado su opinión sobre su trabajo; si la opinión es favorable, estimulándolo para mejorar y ofreciéndole aumento de sueldo o mejoras en el cargo. Si es desfavorable, diciéndole en que consisten los defectos notados y el medio mejor para corregirlos. Un empleado advertido en buena forma, viendo que el gerente desea su adelanto, hace por empujarse. Si entonces le alienta para seguir adelante, el empleado nota el interés que por él se toman. Solo en casos raros da mal resultado un empleado tratado en esta forma.

No dar órdenes de palabra.—Cuando hay que dar instrucciones sobre un cambio en el método de trabajo o hay que dar órdenes nuevas, es necesario hacerlo por escrito. De este modo se evita que un empleado que ha faltado conteste con excusas de lo que promueve discusiones y disgustos.

Las instrucciones escritas pueden ser dirigidas personalmente o puede hacerse una carta circular, en la que figura el nombre del empleado frente al párrafo que le interesa. El empleado pone «tomé nota» firma y lo pasa al empleado siguiente.

El llegar tarde.—Es el peor defecto de un empleado y el manantial mas caudaloso de ineficiencia. El empleado que llega tarde, llega en mala disposición para trabajar y puede decirse de él lo que se decía de cierto personaje inglés; pierde una hora por la mañana y pierde luego todo el día, buscando la hora que ha perdido por la mañana. Los empleados que llegan tarde, son siempre los mismos y los peores.

Algunas casas tienen un empleado designado para anotar la hora de llegada de los empleados; es un cargo enojoso. Es mejor el uso de un reloj registrador automático, que sin compromisos ni atenciones de amistad, marca la hora justa de entrada de cada empleado.

Trabajo extraordinario.—Hay casas que deben emplear siempre horas extraordinarias para estar al corriente del trabajo. Es un mal sistema. En general molesta al empleado y lo predispone mal para el trabajo del día siguiente. El que haya trabajado atrasado, puede provenir de tres causas: no haber bastantes empleados; mala distribución del trabajo; los empleados no trabajan lo que deberían y podrían trabajar. Estas causas pueden obrar separadas o conjuntamente. Los remedios son: tomar mas empleados; dis-

tribuir el trabajo con cuidado; aprovechar épocas de calma para preparar y adelantar lo que hay que hacer en épocas de agobio; poner empleados de otra sección que esté al corriente de su trabajo, para que ayuden a los de la sección atrasada; estudiar los grados de eficiencia de los empleados que se atrasan, para estimularlos y obtener un trabajo mas eficiente.

El estímulo.—Agrada al hombre imitar las acciones de sus compañeros. También gusta de hacer actos, que cree serán admirados por ellos. En este principio de psicología, se funda el estímulo.

Es preciso tacto y prudencia para estimular sin suscitar envidias. Precisa llevar al espíritu del empleado la idea de que lo que hace otro, puede también hacerlo él.

Para estimular a los empleados, el mejor sistema es ofrecer premios en metálico, aumentos temporales, mientras su trabajo alcance un cierto grado de eficiencia. Hay casas que publican cuadros de honor en los que figuran los empleados mas distinguidos.

El contacto personal del gerente con los empleados, puede hacer mucho para mantener a sus subordinados en un estado de generoso estímulo.

Premios a las sugerencias.—Ha dado muy buenos resultados dar premios en metálico a los empleados que ofrecen ideas para mejorar el trabajo, perfeccionar la fabricación, abaratar el precio de coste; a los que ofrecen un anuncio sugestivo o cualquier idea que tienda a sublimar los métodos empleados y a obtener mayores rendimientos.

La National Cash Register Co., que fabrica las cajas registradoras tan conocidas, concede al año 3.000 dólares de premios a sus empleados, por las mejores sugerencias que presentan otras compañías han adoptado el mismo sistema con resultados muy beneficiosos para el negocio.

El interés común.—Uno de los resultados mas difíciles de obtener y que el gerente debe alcanzar, es que los empleados se interesen por el negocio de la casa. Para ello es preciso conseguir que entre los empleados reine un buen espíritu de cuerpo; que se consideren como partes integrantes de un todo, y que lleguen a comprender, que sus intereses están ligados al interés de la casa y esta debe demostrar que no considera a los empleados como muebles o máquinas, interesándose en los resultados y considerándolos como de familia, sin merma de la disciplina necesaria en toda agrupación de personas.

El gerente debe evitar todo motivo de disgusto entre el personal, las rencillas, entre, los empleados, las envidias, los odios y toda mala disposición de ánimo entre ellos, que en fin de cuentas resulta en perjuicio del negocio.

Muchas casas americanas para favorecer el compañerismo y anudar relaciones íntimas y durables entre sus empleados, han fundado clubs, salas de lectura, dan comidas mensuales, hacen excursiones, cuyos gastos son de cuenta de la casa y se ofrecen como un estímulo para el trabajo eficiente.

ERNESTO J. DETHOREY PRAT

PLUMAS AGENAS

Los grandes solitarios....

«Plus d'une fois la foudre et l'autan furieux
Ont fracassé sa haute cime;
Même il reçoit les coups de l'homme industrieux
Sans s'étonner, triste et sublime.»

JÉAN MOREAS

Los grandes solitarios... Nos referimos a los grandes árboles aislados, a esos raros ejemplares multiseculares, cuyas raíces profundas han absorbido la substancia de numerosas generaciones humanas y cuyas copas frondosas han respirado el aliento de almas innumerables.

Se ha comparado estos grandes árboles con los espíritus superiores.

No cabe negar la evidencia simbólica de esta analogía.

Más de una vez, concretando esta imagen en el curso de nuestros viajes y correrías, hemos identificado uno de aquellos grandes árboles aislados que honran a la naturaleza con alguno de los grandes espíritus aislados que honran a la humanidad.

Un tilo majestuoso de noble ramaje y de tónico perfume que vimos en un par-

que de una ciudad del Norte de Italia, nos hizo pensar en Goethe.

El más bello olivo de Mallorca, un olivo de las cercanías de Pollensa, milenario de tronco e irisado de sutil follaje eternamente joven, nos recordó a Platón.

Un ciprés extraordinario índice incorruptible y enérgico recostándose en el cielo de turquesa, divinidad tutelar de un «mas» de los alrededores de Avignon, nos sugirió a Dante Alighieri.

De Mallorca nos llega la noticia de que el gran solitario, el pino del puerto de Sóller, acaba de desgajarse.

Una parte del verde frondoso ramaje ancestral ha caído con estrépito, en la arena color de rosa y en la carretera azulada junto a los raíles del moderno pequeño tranvía amarillo.

Hace años, según parece, sufrió este patriarca vegetal una mutilación parecida ocasionada por el peso de la madera mal reanudada.

Alguna que otra vez, sin duda el fuego del cielo abrasó su cúspide.

No nos lamentemos desmesuradamente ante estos golpes del destino.

La fatalidad se ceba en las grandes cosas y en las cosas buenas con una dilección especial.

«Es el tributo terrible que Isis exige a todo lo que sobresa, a todo lo que brilla a todo lo que se impone por una superioridad excepcional de fuerza, de bondad o de delicadeza.»

Cada rudo golpe, cada profanación, cada herida constituyen, pues, un nuevo galardón de gloria.

No conviene, sin embargo, que doremos hasta el exceso, con los únicos resplandores de la tragedia, el destino del gran pino solitario del puerto de Sóller.

Podríamos evocar, a la sombra de lo que resta, ciertos episodios de franca alegría y de pintoresco jolgorio y ciertos instantes preciosos de tierno y fugitivo idilio.

La guadaña de la muerte y la sangre que de ella brote incesantemente, sino por profunda convicción, al menos por pudor, por decoro, por elegancia deben, en lo posible, cubrirse de hojas de olivo y de pétalos de rosa—la serenidad y la pasión.

José M. JUNOY

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

EL CONSTRUCTOR DE LA TORRE EIFFEL.—El constructor de la torre que lleva su nombre en París, de la que tanto se enorgullece la capital de Francia y ha dado tanta fama a Eiffel, ha vuelto, terminada la guerra, a ocupar el pequeño departamento que se reservara desde hace muchos años sobre la más alta plataforma de la monumental obra.

A pesar de sus 89 primaveras, aquél se mantiene aún ágil de cuerpo y espíritu, como tuvieron ocasión de comprobarlo últimamente el príncipe heredero del Japón y sus acompañantes cuando visitaron la torre y el anciano ingeniero hizo los honores de la «casa» dando todas las explicaciones que se le solicitaron.

La obra es motivo de solícitos cuidados, tomándose las más minuciosas precauciones para evitar la oxidación de las 15.000 piezas que la componen y que están unidas por 2.500.000 remaches, siendo el peso total del armazón de kilos 6.750.000.

La duración de la torre puede ser considerada como indefinida, no obstante de que muchos técnicos le auguran poca vida.

Fué construída hace 32 años y en el término de 25 meses, costando francos 9.000.000.

LA EXTENSIÓN DE NUEVA YORK.—A los espíritus estrechos quienes duele que la ciudad de Barcelona se extienda del Besós al Llobregat y del mar a la montaña, les innovamos la ampliación que se piensa dar a la ciudad de Nueva York, capital del llamado Estado-Imperio.

Según la prensa de los Estados Unidos, mister T. Kennard Thomson, uno de los demás prominentes ingenieros de aquel país, ha concebido un plan para extender la ciudad de Nueva York en 46 millas más hacia la bahía.

Con el fin de llevar a cabo el citado proyecto se ha formado una corporación «The Manhattan Extensión Inc.», que ha sido incorporada bajo las leyes del Estado de Delaware.

A ambos lados del Battery se construirán grandes muros de contención, para proceder luego a desecar muchas millas cuadradas de extensión. Allí se hará el trazado de calles y se levantarán las nuevas edificaciones sobre una base sólida y duradera.

Efemérides mallorquinas

10 Agosto 1654

Fué el Regente y la Lugarteniente a Blitsalem por causa de la riña habida entre los Tarraron y Betanes.

INFORMACION LOCAL

EN PALMA

EL CONFLICTO DE CORREOS

La situación continua igual.—Un manifiesto de los empleados de Correos de Baleares

El día de ayer
El trabajo de los funcionarios de Correos en nuestra Administración se verificó ayer, como se nos había asegurado, lo mismo que los días anteriores.

Los empleados todos estuvieron en sus puestos y llenaron los servicios... cumpliendo estrictamente con el Reglamento.

Bien es verdad, que no tuvieron exceso de trabajo, pues el vapor correo de Barcelona únicamente trajo algunas sacas conteniendo periódicos, aunque no todos los de la localidad ni todos los de Barcelona.

El servicio de conducción y reparto de correspondencia interinsular se llevó a cabo en igual forma que los días anteriores.

Los carteros salieron a la hora acostumbrada de la Administración, repartiéndolo con toda normalidad la correspondencia que les había sido entregada.

Un telegrama

Ha sido cursado el siguiente telegrama dirigido al Presidente del Consejo de Ministros y al ministro de la Gobernación:

«Federación Patronal de Mallorca acordado acudir V. E. protestando contra actitud Cuerpo Correos y a fin de que sea pronto resuelto conflicto que tan enormes perjuicios causa industria y comercio cuyos intereses así como los generales del país han sido lamentablemente olvidados.—El Presidente.—Gabriel Carbonell.»

El Cuerpo de Correos ante la opinión pública

Con este título recibimos las siguientes líneas, a que damos, con gusto, cabida, por ser ellas la justificación de la actitud del Cuerpo de Correos.

«El Cuerpo de Correos, que por las especiales condiciones en que desarrolla su misión, tiene un horario de trabajo diferente de los demás organismos del Estado cumpliendo su labor todos los días del año sin excepción, se ve precisado en estos momentos de palpitante actualidad, a ilustrar a la opinión sobre los antecedentes del conflicto que se ha planteado, ante la negativa del Gobierno de atender nuestras peticiones, y ante la labor negativa de las Cortes en lo que afecta a este servicio.

Nadie ignora que Correos, que produce sumas cuantiosas en beneficio del Estado, es el peor dotado en personal, material y retribución. Y cuando harlo ya de suplir y obtener mejoras que luego quedan incumplidas, se atreve a llegar a los Poderes ofreciendo un plan de reformas que sin perjudicar al Tesoro favorezcan grandemente al país, en vez de hallar una favorable acogida de parte de los gobernantes se le recibe por quien más obligado está a oírlos, con frases de desprecio y se le despiden con palabras de desdén.

Sin entrar en comparaciones no ya con los demás centros burocráticos sino con el proletariado obrero, hemos de manifestar que efectuamos un trabajo permanente, sin limitación de horas ni días. El horario de los ferrocarriles y vapores exige que el empleado postal esté en su puesto a cualquier hora del día y de la noche. La correspondencia, por su especial condición de celeridad, demanda que sea despachada al momento sin que admita aplazamientos, y los servidores del Correo se ven obligados a trabajar horas y más horas, no hasta un momento fijo, como ocurre en todos los demás centros de trabajo, sino hasta que todo esté despachado.

Id a los grandes centros postales y veréis su labor no interrumpida en toda la noche. Id a los pequeños centros en que el horario del tren lo precisa y veréis a los sufridos Jefes de Estafeta efectuando el servicio a las altas horas de la noche. Id a las líneas generales y veréis a los héroicos ambulantes trabajando sin tregua 24 y hasta treinta y seis horas en los fatídicos *Furgones de la Muerte*. Y aquí mismo en Palma, sin ir más lejos veréis a los hombres de la Posta encaminarse a su labor en horas, en que la ciudad todavía

no ha despertado a la vida cotidiana. Y por la noche los veréis regresar del trabajo tres o cuatro horas después que los obreros abandonaron su labor.

En cambio de todo esto juzgado de nuestras pretensiones por la siguiente nota que la comisión de Madrid ha facilitado a la prensa y que es un deber nuestro reproducir.

«La Comisión de jefes y oficiales de Correos, al declinar la responsabilidad sobre el señor Silvela que les ha mandado disolverse, cree de su deber manifestar a la opinión lo que a juicio suyo resolvería el conflicto y satisfaría las aspiraciones de los funcionarios.—Puede resumirse en estas cinco conclusiones:—1.ª—Supresión del derecho de distribución de correspondencia, como compensación a la subida del franco y en consideración al acuerdo Hispano Americano.—2.ª—Reingreso de los carteros despedidos y reconocimiento de estos como funcionarios públicos.—3.ª—Supresión de la actual Junta de jefes y creación de una calificadora y de otra técnico-asesora, compuesta de jefes y oficiales.—4.ª—Concesión de premios de constancia en compensación de los 72 días al año en que supera el trabajo de los funcionarios de Correos y Telégrafos a la labor de los demás empleados públicos, que descansan los días festivos.—5.ª—Creación del Ministerio de Comunicaciones en la forma ya conocida»

Como podéis ver, ni pedimos aumento de sueldo, ni trato de preferencia sobre los demás funcionarios, tan solo en la petición 4.ª hallaréis una justa demanda de compensación a nuestro exceso de labor.—El personal de Correos de Baleares»

Protestas

Ayer se recibieron en el Gobierno civil una comunicación del Alcalde-Presidente del Ayuntamiento de Selva y un telegrama de los industriales de Alaró.

La comunicación del Ayuntamiento citado dice así:

«Enterado el Ayuntamiento de mi presidencia de la conducta observada por el cuerpo de Correos que tan graves perjuicios ocasiona a los intereses nacionales con su manera de proceder, se honra en ponerse a la disposición para cubrir los servicios que le sean encomendados, a fin de evitar la paralización nacional y eleva su más enérgica protesta contra dicho cuerpo de Correos por la infundada huelga que sostiene, rogándole que transmita a los poderes públicos, así como también la adhesión incondicional a los mismos que formula.

Selva 9 Agosto 1922.—El Alcalde, Antonio Morro»

El telegrama de Alaró es como sigue:

«Industriales Alaró protestan enérgicamente huelga personal Correos por grandes perjuicios ocasionada a industria y comercio, siendo imposible continuar sin correspondencia ofreciendo dependientes para ayudar caso nombrar personal sustituyendo huelguistas».

La correspondencia oficial

El Gobernador civil ha hecho cursar orden a los centros oficiales para que remitan al Gobierno civil toda la correspondencia oficial, incluyendo la destinada a los pueblos, con el fin de que la dependencia mencionada se cuide de darle curso, por conducto de la guardia civil la destinada a los pueblos de la isla y por medio de los capitanes de los vapores correos la destinada a la Península o islas del Archipiélago.

Dicha correspondencia oficial es entregada en el Gobierno civil a las cinco de la tarde.

Servicios suspendidos

Leemos que el Gobernador ha manifestado que en esta Administración de Correos había sido suspendido de una manera oficial el despacho de guías postales, valores declarados, certificados y otros.

cejales señores Agulló, Roca Waring, Villalonga y Comas.

La Casa de Correos y Telégrafos

Por la Alcaldía han sido remitidas al Notario de esta capital don José Socias todas las escrituras de compra-venta de las fincas que ha ido adquiriendo la Corporación Municipal de las calles de Birrotería, Soledad y Malmó para, con la demolición de las mismas, contar con el solar necesario para edificar la Casa de Correos y Telégrafos.

La remisión de la documentación citada al señores Socias obedece a que habiendo sido éste designado, por turno, para ello, corresponde ahora entender la escritura por la cual el Ayuntamiento de esta ciudad hace al Estado la cesión del solar resultante de aquellas edificaciones para construir la proyectada Casa de Correos y Telégrafos.

El arbitrio sobre mostradores

Ha quedado abierta en el negociado correspondiente del Ayuntamiento la co-

branza del arbitrio que tiene establecido la Corporación Municipal sobre mostradores.

El transporte de carnes

En la sección correspondiente publicamos el anuncio del concurso que, en virtud de acuerdo municipal, se abre por la Alcaldía para la adquisición de tres chasis de automóvil, en las condiciones que se determinan.

A dichos chasis se les montará luego la oportuna carrocería para destinarlos a llenar el servicio de transporte de carnes para el abasto público, servicio que, como recordará el lector, ha sido recientemente municipalizado.

Presentación

Se interesa se presente en el Negociado de reemplazo de este Ayuntamiento el recluta Antonio Serra Prats, del alistamiento de Ibiza, para recoger el pase de Caja.

Del Carnet

Después de haber permanecido unos días en compañía de sus próximos parientes los señores de Dethorey-Camps, embarcó para Barcelona D. Manuel Camps.

En Ca's Concos (Felanitx) día 9 del corriente, contrajeron matrimonio la distinguida señorita doña Maria Tauler Pons y nuestro estimado amigo el maestro nacional de Porreras don Bartolomé Mir Alemany.

Bendijo la unión el Vicario de Ca's Concos don Gabriel Adrover Bauzá.

Fueron testigos los respectivos padres de los novios don Bernardo Tauler y don Bartolomé Mir.

Desemamos a los recién casados toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

Se encuentra en periodo de franca convalecencia, de la cual nos congratulamos, la distinguida señorita M.ª Josefa Fuster de Puigdorffila y Zaforteza.

Han marchado a Barcelona el expresidente accidental de la Mancomunidad de Cataluña don Félix Enales, el diputado provincial don José Sampil y el piloto aviador don José Canudas.

Llegaron ayer de Barcelona los oficiales de infantería don Juan Fuster Rusfíol y don José Ibarra, el diputado provincial don José Feliu, el profesor don Pedro Garrau y el Depositario del Ayuntamiento don Juan Bta. Font y Peña.

Ha sido elegido Presidente de la Cruz Roja del Arabal de Santa Catalina el naviero don Pedro García, a quien ha elevado el Comité de la misma a dicho cargo como recompensa a sus desvelos en pro de la benéfica institución.

Se encuentra en Palma el Juez de primera instancia de Fonsagrada, nuestro paisano don Gabriel Alou, con objeto de pasar una temporada junto a su familia.

Llegó ayer de Barcelona el representante de la Empresa de nuestra Plaza de Toros nuestro estimado amigo don José M.ª Ibarra.

Ayer regresó de Madrid nuestro estimado amigo el comerciante y propietario don Juan March.

La novillada del domingo

Ayer fueron desencajonados en los corrales de nuestra Plaza de Toros los cuatro novillos que el próximo domingo a las cuatro y media deben lidiar el torero francés Victor Jouve y el caraqueño Ramón Azpúrua.

H aquí los nombres y pelos de aquellos:

Núm. 4, «Frallero», retinto.

Núm. 48, «Barroso», berrendo en negro.

Núm. 57, «Alcalareño», negro.

Núm. 37, «Mantelero», negro, bragado, salpicado.

El servicio postal aéreo

Conforme anunciamos, ayer salió, a hora de itinerario, para Barcelona, el hidroavión «Menorca» (Macchi), pilotado por Renato Spada y llevando de mecánico a Coll.

El «Menorca» llegó a Barcelona a las doce menos cinco minutos.

Del puerto de la ciudad condal despegó, en demanda del nuestro, a las dos y cuarto.

El «Menorca» amerrizó en Palma a poco más de las tres y media.

El motor del citado aparato «Menorca» poco después de atravesar el «coll de Sóller» y al hallarse a seis minutos de Palma, dió una falsa explosión la cual dió ocasión a que se inflamara la pequeña cantidad de gasolina que llevaba en el carburador.

Al notar la llama el mecánico señor Coll, cortó la comunicación de gasolina aislando la llama que se había producido y el piloto señor Spada con el motor parado planeó directamente sobre el puerto de Palma y amerrizó sin novedad a poca distancia de los hangares.

Al instante quedó apagada la llama y el incidente no produjo más que la con-

siguiente alarma, pues ni el aparato ni el motor sufrieron el más pequeño desperfecto, ni los que lo tripulaban tuvieron que lamentar ninguna herida, ni siquiera contusiones.

Fueron muy elogiados la serenidad del piloto y del mecánico y la seguridad del aparato que realizó un magnífico planeo.

Para dar remolque al aparato desde frente la Consigna a los hangares acudieron presurosos con una canoa don José Pomar Forteza y don Francisco Munar.

Anoche quedó montado en el aparato «Barcelona» el nuevo motor «Isotta Fraschini».

Esta mañana se deben efectuar las pruebas de dicho nuevo motor.

A partir de hoy cubrirán el servicio Palma-Barcelona los aparatos «Miramar», «Barcelona» y «Menorca», alternando.

El Administrador de Correos Sr. Pons Comas, dando nueva prueba de su interés para que el servicio a su cargo esté a la mejor altura posible, ha manifestado que establecerá un buzón de alcance en los hangares, a fin de que hasta última hora puedan remitirse cartas por el correo aéreo.

Confía el celoso Jefe de Correos que la «Aero Marítima» facilitará local para el buzón y para el oficial del Cuerpo que preste servicio a la salida y llegada de los aparatos.

Tan pronto sea posible, se dispondrá que los carteros recojan, en los hangares, a la llegada de los aviones, la correspondencia que éstos traigan, con lo que se hará más rápido el reparto.

Este se hará en bicicletas, que al efecto solicitó el señor Pons a la Dirección general y que ésta le acaba de comunicar que ya han sido concedidas.

Sucesos y desgracias

Mordido por un gato

El joven Juan Valens, de 19 años, vecino del suburbio de la Soledad fué asistido ayer en la Casa de Socorro de varios rasguños que presentaba en el dorso de la mano derecha, que le produjo un gato.

Accidente del trabajo

Miguel Xamena, trabajando, sufrió una herida contusa en la palma de la mano izquierda. Fué asistido en la Casa de Socorro.

Herido en riña

Pablo Fuster, de 20 años, domiciliado en la calle de Ballester, 10, fué asistido en la Casa de Socorro de una contusión en la parte interna del carrillo derecho, que recibió en riña.

Notas agrícolas

Situación vitivinícola

Por fin, el tratado o convenio comercial con Francia empieza a tener efectividad después de haberse firmado al cabo de más de medio año de trabajarse en su estudio.

Respecto de los vinos en general, que pagaban antes 12 francos hasta los 12 grados alcohólicos y pasaran con el «modus vivendi» según el coeficiente 2/6 a 31'20 francos, han quedado ahora, mediante la aplicación del coeficiente 2/05 acordado en el presente convenio, reducidos los derechos de entrada de nuestros vinos en Francia a 24 francos 80 céntimos.

Con la cotización actual de los francos resultarían estos derechos de entrada poco superiores a los del principio considerando las monedas entonces a la par, y son en realidad inferiores hoy en 6'60 francos el hectolitro a los del «modus vivendi» que permitieron introducir el vino español como lo permitirán sin duda los actuales rebajados encontrándose escasa existencia de caldos disponibles en el país vecino, donde los precios de los mismos se sostienen en los puntos principales y aún se elevan los de los extranjero.

En Italia, país que ocupa el segundo lugar entre los grandes productores y sus cotizaciones pueden influir en todos los mercados del mundo, los precios de sus vinos de cualquiera graduación y color se mantienen firmes en todas las regiones vitícolas; no habiendo por ahora motivo alguno de peso para que sigan camino distinto los de España, que siempre sufren notable influencia de los franceses y en segundo término de los demás cuando existe la libertad suficiente de exportación a los principales países consumidores.

Los mercados señalan una mejora sobre los precios debido a las mencionadas causas o a la esperanza de muchos en que se han de realizar operaciones ventajosas.

La producción vitícola se va desarrollando normalmente si bien algunas manchas criptogámicas y los pedriscos descargados en varios sitios, son capaces de iniciar una disminución del producto continuado como ha ocurrido otros años por hechos semejantes.

Son también de temer los excesos de calor en determinadas circunstancias, pues Argelia, sobre todo, es objeto a veces de grandes pérdidas antes de la cosecha por esta causa, extendiéndose en algunas ocasiones a otros puntos cálidos de Grecia, Italia, etc.

Si las circunstancias son favorables, los

mohos de la podredumbre invaden las uvas con frecuencia antes de su completa madurez y obligan a recolecciones anticipadas y de la conservación de los vinos como ha sucedido algunos años con gran intensidad en el país vecino y más de una vez en el nuestro.

Hay que estar preparados para estas contingencias, a fin de obtener la mayor cantidad posible de producto de buenas calidades.

La naranja española en Alemania.—El mercado de naranja española el año actual ha sufrido en Alemania ruda competencia por parte de la italiana, no debiéndose esto, en verdad, ni a la calidad del fruto, ni a que dé preferencia a ésta el consumidor alemán.

Las causas principales fueron las mayores facilidades dadas por aquel Gobierno a Italia en cuanto a permisos para importar; la depreciación del marco y la baratura extraordinaria del fruto italiano, por la facilidad y rapidez de los transportes.

De no mejorarse la situación para el año próximo, no deben confiar nuestros productores y exportadores de naranja en el mercado alemán, como consumidor de la importancia que tuvo antes de la guerra.

Las causas principales fueron las mayores facilidades dadas por aquel Gobierno a Italia en cuanto a permisos para importar; la depreciación del marco y la baratura extraordinaria del fruto italiano, por la facilidad y rapidez de los transportes.

De no mejorarse la situación para el año próximo, no deben confiar nuestros productores y exportadores de naranja en el mercado alemán, como consumidor de la importancia que tuvo antes de la guerra.

Las más grandes existencias.
Las mejores calidades.
Las formas más modernas.
Los precios más baratos
en
VASOS, COPAS
y todo lo concerniente al ramo de
VIDRIO, MEDIO CRISTAL Y CRISTAL
tanto para particulares como para Cafés, Fondas y Hoteles los encontrará usted en
Casa Buades
PLAZA DE CORT

EL DIA
PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Extenso servicio telegráfico.
Nutrida información local y de las Islas.
Selecta colaboración.
Publica OCHO páginas diariamente.
Administración y Redacción Danús, 2
Talleres e Imprenta Santacilla, 3
PALMA DE MALLORCA

Correo apartado n.º 22 :: Teléfono n.º 204
— HORAS DE DESPACHO —
De 8 a 11 mañana y de 4 a 7 tarde

Le Printemps
DR
Antonio M.ª Fuster
— SAN NICOLÁS, 3-5 —
Gran surtido en toda clase de artículos de vestir de
SEÑORA Y CABALLERO

PRECIOS Y SURTIDO COMO NADIE
Corte Etamin lavable . . . 5 Ptas.
Corte Retina id. 5 .
Deli país, corte Caballero . . 12 .
Fresco lana, corte Caballero . 20 .

Especialidad en MEDIAS y CALZETINES
Nota—Esta casa no es sucursal de nadie

Maria Gil de Prats
Comadrona Cirujana
Ex-alumna de la Facultad de Medicina de Barcelona.
Plaza Rastrillo, 8—1.ª.

Notas Municipales

Visitas oficiales

Por el Alcalde señor Oliver y Roca han sido designados los concejales que con él formarán la Comisión del Ayuntamiento que ha de ir a cumplimentar, en nombre de la Corporación Municipal al general Weyler y a don Alejandro Rosselló, que, siendo hoy huéspedes de Mallorca, reúnen ambas la circunstancia de ser Hijos Ilustres de la Ciudad.

La visita al exministro de la Guerra tendrá lugar esta tarde a las cinco, y para ir a cumplimentar al exministro de Gracia y Justicia, el Alcalde solicitará fije el señor Rosselló día y hora apropiados.

Componen la Comisión que hoy irá a cumplimentar al general Weyler, además del Alcalde, los concejales señores Pont, Calafell, Coll, Obrador y Buades.

La Comisión que visitará al señor Rosselló la formarán, con el Alcalde, los con-

DEL TELÉGRAFO DE BANDERAS A LA RADIOTELEFONÍA

LA PALABRA VUELA

Hace, poco más de un siglo que las palabras y las ideas no podían propagarse con más rapidez que las que consentían las líneas de postas mejor o peor establecidas. El empleo de las palomas mensajeras, o de sistemas de señales convenidas, era puramente accidental, y no tenía los caracteres de servicio público con el que pudiera contarse en caso de necesidad. El 15 fructidor del año II de la Revolución francesa, o sea el 1 de septiembre de 1794 Carnot—el gran Carnot,—subió a la tribuna de la Convención, en nombre del comité de la Salud pública, para manifestar que la plaza fuerte de Condé había sido recuperada por los ejércitos de la República. La rendición había tenido lugar a las seis de la mañana de aquel mismo día histórico. El telégrafo de señales ideado por Claudio Chappe, había transmitido la noticia con una rapidez asombrosa, increíble, desde el campanario de la iglesia de Lila—Lille—hasta la cúpula del Louvre. El telegrama escrito en Lila no era el leído por Carnot, la palabra no había volado desde la frontera de Flandes hasta las márgenes del Sena. Pero el resultado era igual, las señales, repetidas en las diferentes torres telegráficas escalonadas en el trayecto, habían permitido realizar el milagro de que lo escrito en Lila pudiese ser leído pocas horas después en París.

El sistema telegráfico de Chappe se propagó en todos los países, y aún se encuentran en ciertos parajes del nuestro, torres aisladas en que estaban colocadas las aspas con que se transmitían las señales convenidas. Pero no pasaron muchos años sin que la maravilla de Chappe quedara eclipsada por la de la telegrafía eléctrica. En 1837, Steinheil estableció en Munich una línea de diez kilómetros; en 1841, los ingleses tendieron una línea de telegrafía eléctrica de 25 millas de longitud, entre Londres y la estación ferroviaria de Slough. Al propio tiempo, en América se iniciaba el empleo del sistema telegráfico Morse, que por su sencillez había de constituir durante mucho tiempo la base de las principales redes telegráficas del mundo. Pero con esto no realizaba la telegrafía eléctrica nada que, aunque con menos perfección, no se hubiera conseguido con la telegrafía aérea de señales. Para que el telégrafo eléctrico triunfara efectivamente, tenía que atravesar el mar, tenía que salvar el Atlántico. El esfuerzo de los inventores y de los financieros no se arredró ante la dificultad que esto entrañaba. En 1850 y 1851, una línea submarina quedó establecida a través del canal de la Mancha; y pocos años después, el día 28 de julio de 1866, funcionaba por primera vez el telégrafo, a través del Océano Atlántico. En el indicado día, el presidente Johnson, de los Estados Unidos, dirigió a la Reina Victoria de Inglaterra un despacho de salutación compuesto de 81 palabras, que fué transmitido en once minutos. El telégrafo trasatlántico quedó abierto al público a razón de 25 pesetas por palabra. *Verba volant*, dice el adagio, y, aunque en otro sentido, podía decirse que las palabras volaban del continente europeo al americano.

La palabra verdadera, no la escrita sino la que los labios pronuncian, debía volar muy pronto, también. Difícil es precisar el origen de ciertos inventos. El del teléfono tiene como precursor la sencilla instalación compuesta de dos tubos de caña, cerrado uno de sus extremos por un parche, y un bramente uniendo los dos simplísimos aparatos telefónicos, con los que se puede sostener una conversación a cierta distancia. Este teléfono improvisado se conoce en España desde época remota; pero la telefonía práctica, fundada en el empleo de corrientes eléctricas, no tiene mayor antigüedad que el último cuarto

del siglo pasado. Los años transcurridos desde su nacimiento no son muchos, a pesar de lo cual, y de que al principio era muy defectuoso, se ha propagado enormemente el uso del teléfono. Nosotros difícilmente podemos tener idea de cómo el servicio telefónico ha prosperado en algunos países. En los Estados Unidos es tan común, que el ciudadano norteamericano puede decirse que tiene dos bocas, la natural y la telefónica, así como un doble sistema auditivo, lo cual le permite estar al habla con todos los ciudadanos de la República. El 60 por 100 de todos los teléfonos del mundo se encuentra en los Estados Unidos; en donde hay instalado un aparato telefónico por cada nueve personas. En Europa, la nación en donde se ha propagado más el teléfono es Dinamarca, en donde por cada 100 habitantes hay siete aparatos telefónicos. En España, la telefonía, fuera de las grandes ciudades, se ha extendido poquísimo, y en conjunto tenemos nosotros menos aparatos telefónicos por cada mil habitantes que otros países tienen por cada ciento.

Los inventos en los tiempos que corremos, se suceden rápidamente, atropellándose unos a otros en la lucha por el progreso. Cuando las redes telefónicas y telegráficas han quedado extendidas por todo el mundo, he aquí que contra ellas alza la cabeza un competidor, tan extraordinario como es el que funda su acción en el empleo de las ondas hertzianas. La palabra escrita primero, la hablada después, vuelan a través del espacio, salvando distancias enormes sin necesidad del alambre conductor que las guía y encamine. Treinta años han bastado para lo que al principio eran simples experimentos de laboratorio haya penetrado en los dominios de la realidad práctica. En 1896, Marconi, entonces estudiante de la Universidad de Bolonia, tuvo la idea de intentar la realización de la telegrafía sin conductores, partiendo de los trabajos y ensayos realizados por Branly, Hertz, Lodge, Popoff y otros físicos. La utilización de la antena en la estación transmisora le abrió el camino para conseguir lo que deseaba; experimentos decisivos le demostraron, y demostraron al mundo, que la radiotelegrafía era de realización posible, tanto que pocos años después, en octubre de 1907, pudo inaugurarse una línea trasatlántica de telegrafía sin hilos.

Desde que se realizaron los primeros ensayos de telegrafía sin conductores, se comprendió que nada impedía llegar a conseguir la transmisión telefónica por el mismo procedimiento. Y, en efecto, después del indispensable período de vacilaciones y tanteos, la transmisión telefónica se ejecuta sin dificultad alguna a través del espacio, sin necesidad de línea conductora de ninguna clase. Se habla directamente desde los buques a alta mar a las estaciones de la costa; se habla desde las garitas de los aeroplanos a las estaciones de tierra, y los aparatos que permiten realizar el vuelo de las palabras son de una sencillez extremada y de un tamaño reducidísimo. Y es tanta la perfección de los aparatos, que consiente la transmisión de las más delicadas armonías musicales. Recientemente, el 22 de diciembre último, los 250 kilómetros que dista Lila de París fueron salvados por la voz humana, gracias a este invento extraordinario, como fueron salvados en 1794 por el despacho que leyó Carnot a la Convención. Solo que ahora fueron las notas de la *Herodiada*, cantadas en París por Dutreix, o los cuentos recitados por Luciano Guity y escuchados en el teatro de Lila por un público que aplaudía a artistas a los que no veía, los que surcaban las etéreas salas; señalando este ensayo un día de gloria en la historia del humano progreso.

PLAZA DE TOROS DE PALMA

Grandiosa novillada económica para el domingo 13 Agosto a las 4 y media de la tarde

4 Hermosos Novillos 4

pertenecientes a la ganadería de D. Juan Moñales, de Valdelinares

2 grandiosos deb. ts: del valiente torero saltador francés **VICTOR JOUVE** y del arrojado novillero llegado de Caracas **RAMÓN AZPURUA**

PRECIOS: Entrada de sombra, 2.⁵⁰ Entrada de Sol, 1.⁵⁰

GORRAS DE GOMA PARA BAÑO

CASA



CODINA

UNIÓN, 8 PALMA

mingo próximo la lidiasen mano a mano Barajas y el hijo del Algabeño y para ello ha hecho gestiones estos días, pero no habiendo podido conseguirlo por causas ajenas a su voluntad, ha contratado para alternar con los mencionados diestros, al novel novillero zaragozano «Lagarrito» del que se cuentan los triunfos por corridas, estando llamado a ocupar en breve un puesto preferente en la torería».

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Jueves 12

Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Mallorca», capitán don Jaime Pi, con pasaje y carga general; entre ella 125 sacos de azúcar y 375 sacos de harina.

—Procedente de Tarragona, el pailebote «Carlitos», patrón don Bartolomé Bosch con carga general; entre ella 16 bidones de aceite de oliva y 120 sacos de harina, Consignatario, Sucesores de B. Estela.

—Procedente de Barcelona, el pailebote «Capdepera», patrón don Antonio Llores, con carga general. Lo despacha Valentín Schembri.

—Procedente de Marsella, el pailebote «Roberto», patrón don Juan Cánaves, con carga general. Lo despacha don Valentín Schembri.

Salidas

Para Cabrera, saldrá hoy a las siete de la mañana, la gasolinera correo «José Calafat» y estará de regreso esta misma tarde.

Servicio de vapores correos de Baleares

VIERNES

De Palma para Barcelona a las 21.
De Barcelona para Palma a las 20'30.
De Barcelona para Ibiza a las 17.
De Palma para Mahón a las 20'30.
De Palma para Cabrera a las 7.
De Cabrera para Palma a las 14.

puestos sucesivos, a no ser posible en uno, el número de escuelas que exige el censo de población de España.

Séptima. Que se mejoren los locales en donde se encuentran situadas la mayoría de las escuelas, a fin de que en todo puedan responder a los principios de la higiene y la pedagogía moderna.

Octava. Que se proporcione a los maestros el material científico y pedagógico necesario para que su labor pueda proporcionar el máximo de rendimiento.

Novena. Que se establezcan cursos de perfeccionamiento, conferencias pedagógicas y ampliación de estudios para todos los maestros.

Décima. Fundación de la humanitaria Sociedad de Socorros Mutuos y creación del Colegio de Huérfanos e hijos del Magisterio.

Undécima. Que se reglamenten los c. g. de traslado, según se pide en las bases propuestas en la instancia presentada a la superioridad en 29 de mayo por esta Asociación, así como también lo referente al reingreso, permutas y consortes.

Duodécima. Protestar enérgicamente contra los atropellos caciquiles en las personas de los dignos compañeros y excitar el celo de las autoridades para garantizar el ejercicio de sus funciones sin menoscabo de su dignidad profesional.

Décimatercera. Que los alquileres de casa pasen a cargo del Estado, el que los abonará mensualmente con la nómina de haberes personales, sin sujeción a descuento alguno, siendo fijados con arreglo a su promedio del máximo y mínimo de los que se fijan en la localidad; y

Décimacuarta. Que esta Asociación estará siempre dispuesta a colaborar con otras similares o no, en favor del engrandecimiento de la Patria, de la Escuela y del maestro».

Los atrasos de adultos

Antes de cerrar las Cortes ha sido por éstas aprobado el crédito para el pago del material de la escuela de adultos que se adeudaba, correspondiente a los años 1918 y 1919.

Mas poco después, creado cesar Maximino Golerio, quiso Diocleciano que Susana contragara matrimonio con el nuevo emperador, y negándose ésta a casarse con un gentil cayó en desgracia del primer cesar.

Entonces fué condenada a sacrificar a los ídolos y muerta por su constancia en la confesión de Cristo.

Créese que acaeció el martirio de Susana en el 295 poco antes del martirio de su padre.

Cuarenta Horas

Empiezan en Santa Clara, dedicadas a su Titular.

A las ocho y media, Misa mayor cantada por la Rda. Comunidad.

Por la tarde, a las seis media, Corón de la Virgen, Completas cantadas y sermón por el Rdo. P. Ezequiel de Mataró, Superior de la Residencia de los Capuchinos, y reserva de S. D. M.

—En la Catedral Basílica, a las ocho de la mañana, se dará principio a la Novena de San Bernardo, al tiempo de una misa, en la capilla del Santo.

—En Santa Cruz, empieza la Novena en honra de Santa Elena, durante misa de siete.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.

Jefe de día.—Teniente Coronel de Palma don Miguel León.

Imaginería.—Teniente Coronel de Artillería don Francisco Artem.

Hospital y provisiones.—12.º Capitán de Artillería.

Vigilancia.—14.º Oficial de Palma.

D. O. de S. E.—El Capitán Ayudante Mayor interino, Ventura Catañy.

Deportes

La copa «Gordon Bennett»

En Ginebra, en la tarde del domingo se dió la salida a los globos inscritos para tomar parte en el concurso internacional «Copa Gordon Bennett».

Más de cincuenta mil espectadores presenciaron la salida de los aerostáticos.

Los preparativos empezaron a efectuarse a las diez y media de la mañana, siendo diez y nueve los aparatos que hubo que inflar, calculándose que han sido necesarios unos 18.000 metros cúbicos de gas.

Únicamente dejaron de participar en la prueba John Duwille uno de los pilotos delegado de Inglaterra.

Empezada la fiesta y mientras se ultimaban los preparativos para la salida, varios aviones militares suizos practicaron diversas evoluciones, se efectuaron diversas descensiones y hubo también rápidos descensos con paracaídas.

Las salidas empezaron a las cuatro treinta de la tarde.

El globo Fernández Duro pilotado por Magdalena partió en décimo noveno lugar por haber sufrido un pequeño accidente momentos antes de dar la señal de partida.

En octavo lugar partió el Polar pilotado por el señor Sanz.

Los pilotos Sanz y Magdalena son ambos de nacionalidad española.

El primero de los globos que apareció sobre Lansanne fué el «Bélgica», llevando la dirección nord-este; luego llegaron sobre la ciudad hasta quince aerostatos.

Por la noche en Berna, se divisaron tres de los aparatos que llevaban la misma dirección antes apuntada.

Sobre las siete y cuarto, el globo «José

Fernández Duro», aterrizó en Grand Saconnner, cerca de Ginebra.

El globo «Polar», pilotado por Martínez Sanz, aterrizó en Sempach.

El «Triumph», pilotado por G. Valle, aterrizó a las nueve de la mañana del lunes a 15 kilómetros al Oeste de Wiener Neustadt.

El «Helvetia», pilotado por Ambruser, tomó tierra a 12 kilómetros de Kirchschlag, en el distrito Wiener Neustadt.

El «Geneve», pilotado por Ansermier, aterrizó en Forst, Alta Baviera.

El globo «Savoie», francés, pilotado por Jules Dubois, aterrizó en Rumbach, en Alta Baviera.

El «Picardie», tripulado por Maurice Bienaime, aterrizó el lunes a las 11'26 a seis kilómetros al Oeste de Mer, en Hungría.

Toros en Felanitx

El día 27 del corriente mes se celebrará en la Plaza de Toros de Felanitx una novillada.

La Empresa de dicha plaza acaba de regresar del continente, habiendo escogido cuatro hermosos novillos-toros de la ganadería de don Faustino Albarruz de Tarazona de la Mancha.

Para lidiar esta novillada ha firmado contrato con el diestro Andrés Pinazo «Andresito» que tan buen cartel ha dejado en las plazas de Palma, Inca, Felanitx y principales del continente, alternando actualmente con los mejores novilleros de España.

Para alternar con «Andresito» se ha contratado también al novel novillero zaragozano Francisco Royo «Lagarrito», respecto del cual dice «El Noticiero Universal» de Barcelona en su edición del 9 del actual:

«La Empresa de las Arenas había querido que la preciosa novillada por el do-

De Instrucción

30 años atrás

11 Agosto 1892.—En el muelle de la Lonja que se construyó nuevo al rellenarse la playa que existía frente a aquel edificio, hay atracados en la actualidad una multitud de buques de cabotaje que verifican en el mismo su descarga.

Por virtud de esto el antiguo muelle que antes estaba atestado de barcos, se vé más holgado y con desembarazo para verificar la carga y descarga de los mismos.

GACETILLA

PARA LOS ALUMNOS DE NAUTICA.

—En la Comandancia de Marina de este puerto se interesa la presentación en horas de oficina de los Alumnos de Náutica que se encuentran desembarcados y sin cumplir las condiciones reglamentarias por falta de buques para ello, así como de otras cualquier persona que pueda facilitar datos sobre el particular.

Religiosas

Día 11.—Santa Susana, Virgen y marít.

Era una nobilísima doncella romana parienta de Diocleciano, emperador, hija de San Gabino y sobrina de San Cayo, Papa.

Mostrándose antes Diocleciano menos hostil al cristianismo, sabía de la religión de Susana, de Gabino y Cayo.

PARA CONFITURAS

— Y —

toda clase de Conservas



Potes de vidrio con tapa de metal inoxidable.

Cierre hermético a rosca.

N.º 1. De 12 x 8 centímetros cabida medio kilo: 0'60 uno.

N.º 2. De 15 x 10 centímetros, cabida un kilo: 0'85 uno.

DESCUENTOS A LOS REVENDADORES

Casa Buades

Plaza Antonio Maura, 2 (Plaza Cort)

DEPILATORIO JOVINCELA

EXTIRPA EL VELLO DE RAIZ

ESPECIAL PARA CUTIS DELICADOS Y AJADOS POR EL USO DE OTROS DEPILATORIOS

De venta en todas partes

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico, Harina, 34.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

El conflicto de correos

El conflicto ha quedado solucionado bajo la promesa del Gobierno de atender las peticiones de los funcionarios

Consejo en Gobernación

Madrid 10 a las 4.—En el ministerio de la Gobernación se manifestó a los periodistas que a las diez de la mañana se celebraría Consejo en dicho ministerio.

Se retira la vigilancia a que estaba sometida la Junta de Correos

Madrid 10 a las 4.—El señor Millán de Priego ha retirado la vigilancia que se ejercía a la Junta de Correos por tratarse, dijo, de caballeros que acudirían a cualquier requerimiento de las autoridades.

Protestas contra la huelga

Logroño 10.—La Cámara de Comercio y la Comisión de padres de soldados de cuota han protestado ante el Gobierno de la huelga de Correos, ofreciéndose al Estado.

Igualmente han protestado las fuerzas vivas de Zaragoza.

Después del Consejo.—Manifestaciones del Presidente

Madrid 10 a las 14'45.—A las 12 y veintidós terminó el Consejo de Ministros.

El primero que salió y lo hizo por la puerta secreta, fué el Presidente señor Sánchez Guerra, sin avisar al ayudante, que por ser aquél ministro de la Guerra le acompañaba.

Los periodistas al enterarse de ello, alcanzaron al Presidente en el momento en que tomaba el auto.

Les manifestó el señor Sánchez Guerra que en Consejo celebrado únicamente cambiaron impresiones sobre la situación del actual conflicto de Correos.

Los ministros—dijo—me concedieron un voto de confianza para que resolviera la cuestión en la forma que crea oportuna.

Al efecto voy ahora al ministerio de la Guerra para entrevistarme con el subsecretario.

Después, añadió, recibiré a la Comisión de Correos, que ha sido citada por el ministro de la Gobernación señor Piniés.

Dijo además, que los Gobiernos homogéneos constituyen una unidad, y por ella habla siempre el Presidente.

Este y el Consejo están enterados de todo lo ocurrido hasta ahora.

Dice que su labor informativa y los acuerdos que se adopten los llevará a la realización.

Conferencia.—Hacia la solución

Madrid 10 a las 18'25.—Una comisión de funcionarios del Cuerpo de Correos ha conferenciado con el jefe del Gobierno señor Sánchez Guerra.

Este ha pedido a la Comisión un voto de confianza para resolver el conflicto.

Los comisionados le han contestado que citarían a sus compañeros para las ocho de la noche para tratar del asunto y luego irían a su domicilio para contestarle.

Se reúne la Comisión de huelga.—Solución del conflicto

Madrid 10 a las 20'30.—En la Administración del Correo Central se ha reunido la Comisión del Cuerpo de Correos para tratar de la petición hecha por el jefe del Gobierno.

Terminada la reunión dicha Comisión se ha entrevistado con el Director general de Correos y Telégrafos, señor Silvela.

Este ha ofrecido a los funcionarios que el Gobierno tomará a su cargo las peticiones formuladas por el Cuerpo el 31 de julio último.

Ha pedido un voto de confianza que le ha sido otorgado unánimemente.

A petición del señor Silvela, la Comisión de huelga ofreció reanudar los servicios inmediatamente.

Sánchez Guerra elogiado

Madrid 10 a las 23.—Los ministeriales elogian la rapidez con que el señor San-

chez Guerra ha solucionado el conflicto de Correos.

En Cádiz

Cádiz 10.—El conflicto de Correos sigue igual.

La correspondencia no circula. Los trenes solo trajeron prensa.

Los Jefes de Administración Celebran una conferencia con Sánchez Guerra

Madrid 10 a las 15'30.—Cerca de la una de esta tarde han celebrado una reunión el jefe del Gobierno y los jefes de administración.

La entrevista duró media hora. Al salir los comisionados dijeron que el señor Sánchez Guerra les había llamado con objeto de oír su opinión respecto del conflicto.

Nosotros—han dicho—le hemos manifestado que los jefes mantienen las conclusiones que constan en el acta del día 31 de Julio que firmaron los jefes y oficiales.

Nos ha pedido que vayamos a ocupar los puestos diciéndonos que hasta que depongamos nuestra actitud no podrá escucharse las pretensiones.

Después salió el señor Sánchez Guerra y le abordamos los reporteros.

Con la entrevista que acabo de celebrar con los jefes de administración del cuerpo de Correos—ha dicho—he querido que se rectificaran algunas noticias.

Salgo bien impresionado—ha continuado diciendo el presidente—pero debo obrar y para ello necesito crédito y confianza que tiene que ser la terminación de la huelga.

He dicho a los comisionados—ha agregado—que del Rey para abajo todos somos servidores de la Nación y debemos, por consiguiente, velar por los intereses del país.

Les he advertido las discrepancias que existen y que recibo muchos telegramas de protesta contra la huelga, reiterándoles al propio tiempo mi deseo de que depongamos su actitud y después escucharé sus peticiones y resolveré en justicia.

Les he dicho además—ha proseguido el jefe del Gobierno—que los representantes de la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de San Sebastián me han manifestado, de acuerdo con las demás Cámaras de España, que se hallan dispuestos a organizar la distribución de la correspondencia. Esto implica la sustitución del cuerpo de Correos.

Se lo he dicho para que vean que las circunstancias que puede acarrear el conflicto no las sufrirá solo el país sino también ellos.

El presidente ha dicho por último que a las tres y media de esta tarde reunirá a los oficiales de Correos.

—Al Comité de huelga querrá usted decir—le ha objetado un reportero, a lo que ha replicado:

—A los oficiales de Correos, nada de Comités de huelga.

Discurso del señor Silvela

El Director general de Comunicaciones expone el buen éxito de sus gestiones y pide a los funcionarios que reanuden el trabajo

Madrid 10 a las 21'45.—La entrevista del señor Silvela con el Comité de huelga duró diez minutos.

Luego la comisión salió al patio en que se hallaban casi todos los funcionarios, que la recibieron con una ovación.

Los comisionados dijeron que el señor Silvela se había portado como un verdadero caballero y que iba a hablarles.

Al aparecer el Director general de Co-

municaciones señor Silvela estalló una estruendosa ovación.

El señor Silvela dijo que siempre había defendido las justas aspiraciones del Cuerpo.

Recordó que el acta que redactó la Comisión el 31 de julio contenía las aspiraciones del Cuerpo.

El señor Sánchez Guerra—añadió—hace suyas esas bases.

¿Creeis en la palabra del presidente y en la mía que la garantiza?

(Voces: Sí). Entonces—continuó diciendo—ahora precisa dar la sensación de que se vuelve al trabajo cesando en la actitud actual.

Así daréis la sensación de sensatez y cordura, pues el Poder Público no puede obrar coaccionado por la suspensión de los servicios, perjudicando grandemente al país.

Yo os doy mi palabra de que las bases se cumplirán y pido un voto de confianza.

(Grandes voces: Sí, conformes). Quiero que la misión del Cuerpo de Correos perdure, y no con los brazos caídos, sino levantados.

(Suenan vivas a Correos y a España).

Entonces añadió el señor Silvela:

—Puedo decir al presidente que vais a reanudar vuestro trabajo inmediatamente?

(Por unanimidad se contestó afirmativamente).

El Comité declaró que acompañaría al señor Silvela a visitar al señor Sánchez Guerra.

Recomendó a los funcionarios que después de la entrevista se reanude el trabajo.

Los oficiales así lo ofrecieron comprometiéndose a poner al corriente el servicio lo antes posible.

Manifestaciones de Sánchez Guerra

Sobre la solución del conflicto

Madrid, 10 a las 23.—Después de la entrevista sostenida por el señor Sánchez Guerra y los comisionados de Correos un redactor de la Agencia Fabra visitó al presidente del Consejo.

Este se mostró satisfechísimo de la resolución del conflicto.

Ahora—dijo—telegrafiaré al Rey la solución.

Hizo luego historia del conflicto, diciendo que recibió la noticia del planteamiento del conflicto hallándose en San Sebastián.

Dió instrucciones al señor Piniés y se suspendió la adopción de medidas hasta su llegada.

Un periodista le preguntó al señor Sánchez Guerra si la solución del conflicto será seguida de acontecimientos políticos, a lo que contestó el presidente que de ninguna manera.

El periodista volvió a preguntarle: —¿A causa de la ausencia del Rey?

—No, respondió el señor Sánchez Guerra.

El Monarca ha estado amabilísimo conmigo.

Me firmó algunos decretos; ninguno de ellos se relaciona con usted (?).

Supone que los funcionarios me han dado seguridades de que quedará el servicio totalmente normalizado el sábado.

A ruegos míos ofrecieron restablecer ante todo la circulación de todas las cartas de Marruecos teniendo en cuenta que a éstas las escriben las madres que tienen hijos luchando.

La entrevista con Sánchez Guerra

Manifestaciones del señor Silvela.—Lo que dicen los comisionados y Sánchez Guerra

Madrid 10 a las 21'45.—El señor Silvela y la Comisión de Correos visitaron al Presidente del Consejo.

La entrevista fué breve.

Al salir el señor Silvela dijo a los periodistas que el señor Sánchez Guerra se congratúa de la actitud de los funcionarios.

Añadió que le había dicho que, seguidamente que el gobierno tenga la sensación de que se reanudan los servicios estudiará con gran cariño las peticiones presentadas.

Algunas bases—dijo—tendrán realiza-

ción enseguida y otras serán primeramente estudiadas y puestas en práctica después.

El señor Sánchez Guerra me manifestó igualmente que, cuando los servicios estén normalizados irá al Palacio de Comunicaciones a visitar a los funcionarios.

La Comisión agradecidísima ovacionó al Presidente del Consejo.

Los comisionados hablando con los reporteros hicieron análogas manifestaciones, diciendo que los servicios se reanudarán inmediatamente.

Luego el señor Sánchez Guerra recibió a los periodistas exponiéndoles esto mismo.

Después, en el Palacio de Comunicaciones, entre gran entusiasmo, comenzaron a restablecerse los servicios.

La cuestión de Marruecos

La banda del Tercio en Cádiz

Cádiz 10.—A bordo del vapor «Alhambra» llegó la banda del Tercio Extranjero procedente de Ceuta.

Tomará parte en el festival benéfico del «Gran Teatro».

El Consejo de ministros y la rendición del Raisuli

Madrid 10, a las 23.—En el Consejo de hoy se trata de la cuestión de Marruecos, principalmente de las favorabilísimas noticias relacionadas con el sometimiento del Raisuli.

Es probable que el sábado se celebre nuevamente Consejo para tratar también principalmente de Marruecos.

Disposicion de Burguete

Melilla, 10.—Se asegura que por disposición del Alto Comisario general Burguete hoy volarán sobre el campo rebelde, principalmente sobre Axdir, varios aeroplanos.

Las familias de los prisioneros

Melilla, 10.—Las familias de los prisioneros visitaron a Burguete, rogándole que active el rescate.

Así lo prometió el Alto Comisario.

El aniversario del desastre de Monte Arruit

Melilla, 10.—Con asistencia de las autoridades y enorme gentío se han celebrado los funerales por el aniversario del desastre de Monte Arruit.

Temor de Abd-el-Krim

Melilla, 10.—Se sabe que Abd-el-Krim ha convocado una reunión de notables moros por temor de que operemos sobre Alhucemas.

Concentraciones de rebeldes

Melilla 10.—En una demostración naval y bombardeo por los hidroaviones de la costa de Alhucemas se ha observado que en la playa de Benfurriaguel hay concentraciones de rebeldes.

La reorganización de fuerzas indígenas

Melilla 10.—Se espera al coronel Castro Girona, quien viene a unirse al cuartel general de Burguete y a reorganizar las fuerzas indígenas de Melilla.

Del Extranjero

La conferencia de Londres

Discurso de Poincaré

Londres 10.—En la última reunión el señor Poincaré expuso la situación creada a consecuencia de la petición de la moratoria.

Recordó los sucesivos incumplimientos de Alemania, no juzgando a los culpables y no desarmando, y citó los recientes informes del general Nollet.

Recordó también que los aliados excluyeron del crédito de Alemania toda clase de gastos de guerra e indemnizaciones, reduciendo los pagos a las imprescindibles reparaciones.

Añadió que las familias de los franceses fusilados por los alemanes no han obtenido compensaciones.

Además, los aliados redujeron en doce mil millones la deuda de Alemania, evaluada en abril de 1921 en 132 mil millones de marcos oro.

La reanudación de las operaciones

¿Tendrá lugar hoy?

Melilla, 10.—Se insiste en que hoy se reanudarán las operaciones en la cábila de Beni-Said.

Las tropas partirán en dirección a Beni-Ullsech para ocupar Afrau.

Las bases de las operaciones serán Dar-Quebdani y Dar-Drius apoyándose en su avance en Tuguntz y en Timaya.

Una reunión en la Residencia.—Como se efectuarán las operaciones y fuerzas q e intervendrán

Melilla, 10.—Ayer en la Residencia se celebró una extensa conferencia.

Asistieron el Alto Comisario y los generales Ardanaz, Jordana, Palou, Aldave, el Almirante de la Escuadra y los primeros jefes de Estado Mayor.

La reunión duró tres horas tratándose de las operaciones.

En ellas intervendrán combinadas nueve columnas mandadas por Castro Girona, Palou y García Aldave.

También se formarán jarkas amigas. Intervendrán igualmente los acorazados «Alfonso XIII» y «Cataluña», los cañoneros «Recalde», «Lauria» y «Laya», el buque flotante, de hidroaviones «Dédalo», los guarda costas «Larache», «Tetuán», «Alcazar» y «Río Martín»; los contratorpederos «Audaz» y «Bustamante»; los torpederos «19» y «20»; las gasolineras «H-2» y «H-3» y otros buques.

Intervendrán igualmente los acorazados «Alfonso XIII» y «Cataluña», los cañoneros «Recalde», «Lauria» y «Laya», el buque flotante, de hidroaviones «Dédalo», los guarda costas «Larache», «Tetuán», «Alcazar» y «Río Martín»; los contratorpederos «Audaz» y «Bustamante»; los torpederos «19» y «20»; las gasolineras «H-2» y «H-3» y otros buques.

Noticias generales

La «Gaceta»

Madrid 10 a las 14'45.—La «Gaceta» publica un Real decreto suspendiendo provisional y temporalmente la amortización del personal del cuerpo de Hacienda en sus escalas técnica y auxiliar.

El vigor de una R. O. motiva un curioso incidente

San Sebastián 10.—El inspector de Aduanas, acogiéndose a la R. O. de 20 de Junio de 1921 sobre la prohibición del paso de automóviles de turismo por la frontera ordenó que se pusiera en vigor dicha R. O.

Esta mañana al llegar a la frontera un auto francés que conducía a varios turistas a San Sebastián se les prohibió la entrada, exponiéndoles la orden que existía.

Los turistas franceses dijeron: pues entonces tampoco entrarán en Francia «autos» españoles, y colocaron su «auto» atravesado al puente y cerrando el paso.

Poco después se reunieron varios «autos» españoles sin poder pasar por negarse a retirar su «auto» los franceses.

El incidente se comunicó al gobernador y este para evitar el conflicto ordenó que se permitiera pasar al «auto» francés, restableciéndose así la circulación.

Se ha telegrafiado al gobierno para que busque la fórmula de que la citada R. O. no ocasione incidentes.

Entrevista.—Reunión aplazada

Loudres 10.—El señor Poincaré ha celebrado una conferencia con el señor Theunis.

Se sabe que el ministro belga propondrá una solución transaccional, en esa misma acción al principio formulada por el señor Poincaré, o sea: Nada de moratorias sin nuevas y firmes garantías.

Theunis propondrá además que los medios de ejecución sean distintos.

Ha sido aplazada la reunión que debían celebrar ayer los ministros que asisten a la Conferencia.

Italia

Rumor desmentido

Roma 10.—El cardenal sustituto de Estado del Vaticano ha desmentido que se trate en el Vaticano de un próximo viaje del Rey de España a Roma.

Audiencia del Papa

Roma 10.—Su Santidad ha concedido

una audiencia al ministro del Interior de Annam el cual le ha entregado una carta autógrafa del Emperador.

Riña de diputados

Roma 10.—En los pasillos de la Cámara el diputado Caneva, director del periódico «Il Lavoro» fué abofeteado por el diputado fascista señor Giyuta.

Intervinieron otros diputados, separando a los contendientes.

Grecia

Sacudida sísmica

Atenas 10.—Esta mañana se ha registrado una fuerte sacudida sísmica en la ciudad de Methana.

Se hundieron varias casas. El vecindario huyó al Pireo.

Suiza

La Sociedad de las Naciones.—Circular a los gobiernos

Ginebra 10.—La Sociedad de las Naciones ha enviado una circular a los Gobiernos, miembros de la misma, rogándoles se transmitan todos los informes que posean acerca de la actual situación de Rusia.

Dicha circular es consecuencia de la resolución que tomó el Consejo de la Sociedad en sesión del día 20 de julio último sobre la proposición presentada por Noruega.

Portugal

Fallecimiento

Lisboa 10.—El jefe de policía ha fallecido repentinamente, mientras trabajaba en su despacho.

La huelga revolucionaria Se extiende la huelga.—Sangrientos encuentros

Vigo 10.—Siguen las comunicaciones con Portugal.

Las noticias se reciben por los viajeros. La huelga revolucionaria se ha extendido al Norte del país.

Parece que en algunas localidades han

ocurrido sangrientos encuentros entre las tropas y los huelguistas.

Hoy pararán totalmente los ferrocarriles.

Un manifiesto violento

Lisboa 10.—Las Sociedades obreras de Oporto han publicado un manifiesto diciendo que a la fuerza del gobierno hay que oponer la fuerza ciudadana.

A la violencia hay que contestar con violencia.

Todo menos consentir que el gobierno y los fabricantes aumenten el precio del pan, que es el principal alimento del obrero.

Incidentes y detenciones

Lisboa 10.—Han ocurrido pequeños incidentes, ocasionando un muerto.

Siguen practicándose numerosas detenciones.

Comienza a renacer la normalidad

Lisboa 10.—La huelga está ya atenuada.

La ciudad comienza a recobrar su aspecto normal.

En breve el Presidente de la República realizará su anunciado viaje al Brasil.

Tranquilidad

Lisboa 10.—Reina tranquilidad no sólo en la provincia de Lisboa, sino en Oporto y todo el país.

En Lisboa se registraron ayer pequeños incidentes sin importancia de carácter exclusivamente local y se practicaron algunas detenciones.

Inglaterra

Una petición sobre el derecho de ciudadanía

Londres 10.—Se dice que en breve llegará a Europa el juriscónsult argentino señor Juan Carlos Garay, el cual tiene el propósito de pedir a la Sociedad de las Naciones que declare que todo extranjero que lleve cinco años de residencia en un país distinto del suyo y donde tenga sus negocios, sea automáticamente considerado como ciudadano del mismo sin la obligación de recurrir a procedimiento le-

gal alguno y sin perder su nacionalidad respectiva.

Francia

El Rey de España a Decauville

París 10.—El periódico «Le Journal» dice que en Deauville es esperada la llegada del Rey de España, señalando que el marqués Viana ha alquilado para el Soberano español y su séquito la finca Clairfontaine.

Añade que circula el rumor de que la famosa jugadora de tennis señorita Lenglen llegará en breve a Deauville para tomar parte en varios matches contra renombrados jugadores de dicho deporte, en vista del interés manifestado por el Rey de ver a dicha señorita desplegar su admirable juego.

Las gestiones de Poincare

París 10.—El Consejo de ministros ha aprobado por unanimidad la conducta de Mr. Poincaré.

Holanda

El Tribunal permanente de justicia internacional

La Haya 10.—El Tribunal permanente de justicia internacional ha constituido, su Cámara de procedimiento sumario para 1923.

El señor Loper, de Holanda, en su calidad de presidente del Tribunal, presidirá también los trabajos de dicha Cámara.

El señor Altamira, español, ha sido elegido miembro sustituto.

Estados Unidos

Cables telegráficos interrumpidos

Nueva York 10.—Algunos cables de comunicación telegráfica entre los Estados Unidos, Irlanda, Morte de Europa y Alemania han dejado de funcionar repentinamente.

Se supone que esta interrupción es debida a las tropas irregulares irlandesas que se han apoderado de una de las casetas de amarre de Watercille.

ASISTENCIA PALMESANA

Gran festival taurino

para el día 15 de agosto a beneficio de los socios enfermos e inútiles de la misma.

Por la noche a las nueve: GRAN VERBENA en el local social

Advertisement for Casa Buades, featuring 'AMPARAS BELGAS A PETRÓLEO' and 'CASA BUADES PLAZA DE CORT'. It lists benefits like 'Mucha luz. Poco gasto. Fácil manejo.' and 'COSTE MÓDICO'.

La huelga ferroviaria

Washington 10.—Se cree que los huelguistas rechazarán las últimas proposiciones del presidente Harding para solucionar la huelga de los obreros de los talleres ferroviarios.

Paraguay

Consecuencias de la revolución.—Pidiendo víveres

Asunción 10.—El Jefe de las operaciones militares ha enviado una comunicación dando cuenta de los progresos realizados en aquella zona por las tropas gubernamentales, y encareciendo la necesidad de que se disponga el envío inmediato de víveres y artículos de consumo con que aliviar la desesperada situación de los habitantes de las poblaciones enclavadas en dicha zona, que fueron despojados de sus bienes por los revolucionarios.

Irlanda

Los irregulares, derrotados

Dublín 10.—Se considera completa la derrota de las tropas irlandesas a conse-

cuencia de la caída de Kulmalock y de otras posiciones estratégicas que ocupaban los irregulares,

Brasil

El futuro Gobierno — Noticias desmentidas

Rio Janeiro 10.—Han sido desmentidas oficialmente por infundadas las noticias que venían circulando acerca de la composición del futuro Gobierno sobre el cual nada se ha resuelto todavía.

NEUTRALÓN

(Nombre registrado) Indoleaciones: Estado de hiper-secreción, molestias de hiperacidéz, salida del jugo gástrico, hiperestesia de la mucosa del estómago, úlceras del estómago y duodeno. Informaciones dará gustosamente el representante, farmacéutico-químico Sr. Paul Strohecker Hotel ferrocarril PALMA DE MALLORCA De venta en todas las Farmacias.

Revista de Prensa

El conflicto de correos

Lo que opinan los ambulantes

Un redactor de «La Voz» ha interrogado a varios ambulantes de la línea de Barcelona. Estos han manifestado lo siguiente:

«Que era muy difícil determinar las causas de la amargura que en estos momentos embarga a los funcionarios todos de Barcelona y otras dos o tres grandes Principales; está indotado el personal de material; no habrá mejora para carteros y peatones, el personal más sufrido del Estado; no progresan los servicios en ningún aspecto; no se pone a España en condiciones de cumplir sus compromisos postales internacionales; se aumentan las tarifas, las más caras del mundo, y se hace, en fin, un presupuesto que marca un evidente retroceso en la vida de las comunicaciones.»

Después los ambulantes dieron los siguientes datos:

«Del crédito para indemnizaciones de empleados suplentes se rebajan 10.000 pesetas, cuando la escasez de este personal impide que los funcionarios adscritos a las estafetas unipersonales disfruten licencias, ni de uno ni de medio día al año; se rebajan 200.000 pesetas para pago de servicios nocturnos, y se nos pagaba ahora ya 18 céntimos por hora, cuando este servicio, por creación de nuevas expediciones, aumenta...»

Nadie sabe la escasez y pobreza de nuestro material, y se consiente la rebaja de más de 100.000 pesetas en distintos capítulos; no tenemos servicio postal aéreo, como no sea para repartir el dinero presupuesto para estas atenciones en dos o tres Compañías, que cobran en una proporción de 60 a 100 pesetas por carta, y, en cambio, cuando se trata de hacer una organización sería de servicios con las regiones apartadas del centro, Galicia, por ejemplo, se rebajan 467.000 pesetas, y se aumenta un millón para servicios contrados o servicios recomendables.»

Juicios de la prensa

La revista «Unión de Correos» con respecto al conflicto, escribe las siguientes líneas:

«El segundo motivo es la ingerencia de la política en la función postal. Y también esa ingerencia se presenta en dos aspectos.»

Ingerencia en los servicios. Aquellos políticos que lo son amparándose en los feudos y subfeudos, que atañizan a España, necesitan contentar a los jefes de esos feudos, puesto que de su apoyo derivan la cotización que reciben en la feria de la patria gobernación. De ahí la creación de estafetas, conducciones y servicios inútiles y onerosos en los alofos que cuentan con tutores influyentes, mientras se desamparan vitales necesidades de

otras partes y yacen en la mayor incuria los servicios de carácter nacional.

De ahí la acumulación congestiva de personal en donde nada hay que hacer y la penuria de gente allí en donde hay que hacer mucho.

De ahí el desconcierto, una vez más, de nuestro cometido.

Ingerencia en la administración. La vandálica política financiera de los Gobiernos nos impone, de otro lado, presupuestos absurdos. Consignaciones fabulosas para lo secundario, consignaciones exiguas para lo fundamental. Desastre administrativo, que hace de nuestros recursos el más descabellado empleo, agravado a veces por las escandalosas gestiones de algunos directores y de algunos jefes.»

De «El Sol»:

«Siendo muy deplorable el conflicto de Correos que está causando el interés público daños enormes, aún es más deplorable que los funcionarios puedan fundar su actitud en informalidades, desatenciones y negligencias del Poder público.»

Han sido explicadas por los empleados de Correos, las causas originarias del trastorno actual, y en ellas las de otros trastornos más o menos ostensibles que desorganizan la vida del país. El ministro de la Gobernación viene actuando con escasisima fortuna en cuanto se refiere a las causas y al desarrollo de esta huelga; pero no es él quien ha inventado los procedimientos de que los funcionarios se quejan: en todo y por todos los hombres de Gobierno se viene obrando con idéntica torpeza. Prometer justicia sin ánimo de hacerla; desdeñar los servicios esenciales de carácter general para consagrar atención y dinero a las conveniencias particulares; caer unas veces en culpable debilidad y exagerar otras la energía con aspavientos desproporcionados, poner la autoridad al servicio del amor propio, es lo que vienen haciendo mil gobernantes en quienes el señor Piniés ha podido aprender, y parece que ha aprendido, lecciones de conducta. Y es claro que a iguales procedimientos han de corresponder iguales resultados.

No queremos alentar a los funcionarios de Correos, porque su actitud atrae sobre la economía nacional gravísimos perjuicios; pero menos podemos aplaudir los movimientos de altanería, que no sirven sino para enconar las pasiones, en los representantes del Poder público, culpables de que un servicio como el de Correos, escandalosamente abandonado y maltratado, languidezca y se desorganice cada vez más.

Conviene que los funcionarios calculen bien las consecuencias de sus actos y se conduzcan, no sólo con mesura intachable, sino con un deseo vehemente y manifiesto de volver a la normalidad; pero es necesario que el Gobierno no vea en

este conflicto una mera cuestión de Orden público, sino la exteriorización de un desbarajuste que mina todos los organismos del Estado. A la nación importa, más que a los empleados de Correos, que la perturbación de ahora traiga algún provecho; es decir, que la solución de este caso sea el principio de una reorganización definitiva del más importante de los servicios públicos.»

De «La Acción»:

«Opinamos en este asunto, respecto a su solución, que son improcedentes los términos de exagerada inflexibilidad. Ante todo, debe tenerse presente el interés del público, y esto lo decimos dirigiéndonos por igual a las autoridades y al personal de Correos. Este lleva la ventaja de que ha iniciado una fórmula para el arreglo; pero no es bastante; esa fórmula debe ir acompañada de la promesa de reanudar inmediatamente el servicio, sin señalamiento de plazos.»

Las autoridades, de no aceptar la fórmula propuesta del arbitraje, deben proponer otra con toda clase de garantías y solvencias, en virtud de la cual se prometa estudiar las reformas que piden los funcionarios dentro de un plazo prudencial, siempre que éstos a su vez se comprometan a reanudar inmediatamente el servicio.

Esto es lo práctico para no perjudicar al público, que es el que viene sufriendo las consecuencias de la huelga.

En las reclamaciones formuladas hay, indudablemente, muchos puntos dignos de ser atendidos, otros que deben estudiarse detenidamente para buscarles solución, y aunque haya algunas que sean inaceptables, como no admite género de dudas que todas ellas están noblemente inspiradas y guiadas por el propósito de servir mejor al público, el Cuerpo de Correos no se mostrará contrario a fórmulas de avenencia, que ya ha iniciado, y todo podrá resolverse satisfactoriamente en el momento en que se prescinda de términos de intransigencia, que no pueden mantenerse en asuntos de tanta gravedad.

Han pasado los tiempos en que al propio tiempo se confiaba la solución de estos asuntos; hoy sólo pueden solucionarse con una intervención muy activa de la autoridad, y esa actividad es lo que más echamos de menos en la presente ocasión. Se ha llegado al planteamiento del conflicto cuando el ministro de la Gobernación lo negaba; después de estar enterado todo el público, aún se decía oficialmente que no se tenían noticias, y esto supone una apatía, que sólo puede borrarse con la fórmula propuesta por nosotros: un convenio entre ambas partes comprometiéndose a estudiar las reformas pedidas en un plazo prudencial, y la inmediata reanudación del trabajo.»

La dimisión de Martínez Anido

De un comentario de Rovira Virgili en «La Publicidad»:

«Don Severiano Martínez Anido, que no siente el miedo corporal, muestra en cambio, a veces, una extremada suscepti-

bilidad. Los peligros personales no le harían dejar su cargo de gobernador civil de Barcelona. Pero las censuras más o menos directas a su gestión, según quien se las dirige, provocan en él un movimiento desalida. «¿No os gusta lo que hago? Pues ahí queda eso...» Tal es el primer impulso que en estos casos siente el general Martínez Anido.

Amenazó con dimitir con motivo de los choques que tuvo con el Ayuntamiento a raíz de aquella famosa y — ¡ay! — olvidada campaña de las subsistencias. Estuvo asimismo a punto de dimitir, por la molestia que le causara un artículo de «La Veu de Catalunya». Solo una susceptibilidad aguda puede explicar estos casos.

No obstante, el señor Martínez Anido no es terco en sus resoluciones. Un desagravio borra en él los efectos de la molestia. Otra vez sucedió así, y es probable que lo mismo suceda ahora.

Por de pronto, el ministro de la Gobernación le ha reiterado la confianza y le ha rogado que continúe en su puesto. La Cooperativa de Funcionarios «La Fraternal» se ha puesto al lado del señor Gobernador. «La Vanguardia», por su parte, sale indignada contra la Diputación, la Junta Directiva de la Federación Patronal y el conde de Caralt, que son los elementos, que con su actitud han motivado la dimisión del general gobernador civil.

«Barcelona quiere que el señor Martínez Anido permanezca en el cargo». Así lo dice nuestro colega. No acostumbra a opinar «La Vanguardia». Pero cuando opina, su opinión es rotunda.

Aunque el señor Martínez Anido, de un tiempo a esta parte, da la sensación de que se aburre en el edificio del Gobierno civil, nos inclinamos a creer que retirará la dimisión. De momento, ha dejado en suspensión su resolución, teniendo en cuenta, no sólo las palabras afectuosas del ministro agonizante, sino las angustias que sufre el Gobierno ante el estallido del movimiento del Cuerpo de Correos. Es posible que del incidente de la dimisión del gobernador civil sólo quede el lapidario artículo de «La Vanguardia», cuya facultad de opinar resucita periódicamente de entre los muertos.»

El rescate de los prisioneros

Dice el «Heraldo» que las condiciones propuestas por Abd-el-Krim para hacer la paz con España y devolver los prisioneros, son las siguientes:

Primera.—Renuncia absoluta por parte de España, a ejercer el protectorado en Marruecos.

Segunda.—Abandono inmediato de las posiciones conquistadas y de las plazas de Tetuán y Larache, por caer dentro de los dominios del Raisuni, perfectamente entendido con Abd-el-Krim para todos los efectos que se refieren a la constitución del RI como Estado independiente.

Tercera.—Que España se circunscriba a mantener las posiciones y dominio de las plazas de Melilla y Ceuta, concediéndole Abd-el-Krim como garantía de la defensa de la primera la posición del Gurigú, con la condición precisa de que en ningún momento pueda ser obstáculo esta posi-

ción para la libre entrada de los ciudadanos del Rif en la plaza.

Cuarta.—Libre y regular funcionamiento de las Aduanas moras allí donde con arreglo a lo establecido en todos los países se juzgue necesario fijarlas, dejando al libre albedrío del Gobierno rifeno la fijación relativa a la cuantía de los derechos.

Quinta.—Prohibición absoluta de que ningún funcionario militar español pueda intervenir en asuntos de ninguna clase de la República rifena.

Sexta.—Reconocimiento de la República del Rif como Estado independiente. Si fuesen estas condiciones aceptadas por España, Abd-el-Krim, en cambio, parece se compromete a lo que sigue:

Primero.—Devolución inmediata de los prisioneros españoles a cambio de los cuatro millones de pesetas ofrecidos, a una comisión puramente civil, compuesta de personas calificadas de España, Francia e Inglaterra, como garantía de que el Rif ha cumplido su compromiso.

Segundo.—Abrir las puertas del Rif a los capitales españoles para la explotación de toda clase de negocios industriales, sin trabas de ninguna especie.

Tercero.—A garantizar sólidamente el orden, para que ninguna potencia extranjera tenga que intervenir bajo ningún pretexto en la marcha regular del nuevo Estado.

Cuarto.—A mantener con España cordiales relaciones de amistad, dándole para todos los efectos, el trato de nación más favorecida por aproximación de fronteras.

Siguen otra porción de detalles de menor importancia.

TAZAS PORCELANA BARATAS LA CARTUJA

Para Marsella

saldrá el 12 del actual el buque a motor «MARIA» admitiendo carga: Consignatario Gabriel Mulet e Hijos

El Dr. Lobisch

MÉDICO ALEMÁN Especialista en enfermedades de la Piel Calle San Miguel, 157 - principal Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena Consulta: de 9 a 1

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Ciudadela

Las entidades sociales siguientes, «Círculo Artístico», «17 de Enero», «Círculo Mercantil», «Círculo Católico», «La Industrial», «Espíritu Social», «La Bienhechora», «La Regeneradora», «La Previsión Mutua», «Cámara de Comercio», «Federación Obrera Ciudadelana» y «La Mutualidad Práctica», secundando la iniciativa de nuestro Ayuntamiento, han acordado la creación de una Cooperativa para la construcción de Casas Baratas, a cuyo efecto se confeccionará un Reglamento por el que deberá regirse la misma.

Las principales bases en que deberá apoyarse dicha Cooperativa son las siguientes, salvo la aprobación en su día por la Junta General.

Construir en las inmediaciones de esta Ciudad un número indeterminado de Casas Baratas.

Trimestralmente y a medida que se vayan terminando dichas Casas se irán sorteando, y desde luego se entregarán en propiedad a los socios o socias agraciadas en el sorteo.

Al entrar los socios en posesión de las mismas vendrán obligados a satisfacer mensualmente el alquiler que determine la Sociedad, que será lo más limitado posible, y durante el período de veinte años irán satisfaciendo los beneficiados anualmente la parte proporcional que corresponde hasta completar el total valor de las fincas.

El capital social se formará de las cuotas semanales de los socios, de los alquileres de las Casas construidas, de las subvenciones que le conceda el Estado; y de los préstamos que le hagan los particulares y entidades legalmente constituidas; y con las demás cantidades que por cualquier concepto puedan ingresar en la Sociedad.

Los socios se clasificarán en socios de número, protectores y honorarios.

Serán socios de número los que soliciten este título.

Serán socios protectores todos los que con su individual protección contribuyan a realizar las aspiraciones de la Sociedad, y serán socios honorarios todos los individuos que por sus méritos prestados a la Sociedad se hicieran acreedores a tal distinción.

La administración de esta Sociedad estará a cargo de una Junta Directiva, cuyos miembros serán elegidos en Junta General.

Debido a la frecuencia con que quedan en esta estación de correos sin expedir a los paquetes depositados por nuestros Industriales, la Junta Directiva del «Círculo de la Unión Mercantil e Industrial» tomó cierta resolución encaminada a subsanar la deficiencia que se acusa.

En virtud del acuerdo del centro referido se cursarán dos telegramas al Director General de Comunicaciones de Madrid y al Administrador Principal de Correos de Palma.

Dicen así ambos despachos:

«Pongo su conocimiento que lastimando intereses industriales, quedaron último co-

rrero quinientos paquetes postales sin despachar.—Presidente Círculo Mercantil e Industrial.

—Sigue trabajándose en las nuevas Casas Consistoriales.

Actualmente están en estudio varios diseños de puertas y balcones, hechos aquí unos y encargados otros a un arquitecto catalán.

El jueves último cursó al Director General de Administración local una instancia, solicitando permiso para convertir en metálico la lámina propiedad del Ayuntamiento, que tiene el mismo acordado enajenar, al fin de dar mayor impulso en las obras de referencia.

—Habida cuenta de los méritos demostrados por don Miguel Pila, ha sido este nombrado Segundo Inspector Jefe del personal de policía, con ejercicio de Inspector primero.

—Las sandías y melones abundan estos días en el mercado y se venden a precios muy bajos.

—El sábado llegó el Lic. D. Pablo Brunet, Canónigo Penitenciario y Rector de este Seminario Conciliar.

—Llegó también el Dr. D. Manuel Moll y Salord, Pbro., que ha cursado en la Universidad Gregoriana de Roma Filosofía, Teología y Derecho Canónico, doctorándose en las tres Facultades.

—Han fallecido últimamente don Adolfo Mercadal Juan y don José Femenias Gofalons.

El señor Mercadal ha muerto cuando le sonreían la dicha de familia y los bienes de fortuna.

Gozaba de muchas simpatías.

El señor Femenias murió cristianamente, después de soportar con resignación los dolores de terrible enfermedad.

Manacor

El viernes llegó procedente de Madrid y Barcelona, con objeto de pasar una temporada al lado de sus hermanos, nuestro distinguido amigo el joven y celoso Cajeiro de la Compañía Hidroeléctrica Española, don Lucio García Leal, acompañado de sus primas la elegantísima y bella señorita Mareya de Udaeta y el joven teniente de caballería don Francisco, hijos del coronel del mismo nombre.

Sean bien venidos y les deseamos grata estancia entre nosotros.

—El sábado a las cinco y media, en la Iglesia Parroquial de esta tuvo lugar el hermoso acto de bautizar a una encantadora niña hija del joven Procurador y Concejal de este Ayuntamiento don Miguel Ferrer y de la señora Mercedes García Leal, fué el celebrante el cura Párroco don Rafael Ig.º Rubi, impusándole el nombre de María de la Concepción y actuaron como padrinos el Procurador don Gabriel Ferrer y Vidal, abuelo de la niña y la lindísima señora Amalia García Leal en representación de la noble señora doña Bernete.

—Ayer domingo falleció en Cala Bono (San Servera) el distinguido señor y culto vicario de esta parroquia don Antonio Lliteras, después de terrible enfermedad, sufrida con cristiana resignación y después de recibir los auxilios espirituales.

Reciban su hermana doña Magdalena Lliteras, su cuñada doña Lucía Ferrer, su sobrino el Diputado provincial don Antonio Lliteras y demás familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

—El mismo día falleció en esta, después de penosa enfermedad y confortado con los santos óleos, el conocido señor don Pedro Bonin, agente de encargos.

A su padre, esposa, hijos y demás familia, enviamos nuestro más sentido pésame.

Una vez acabada la ceremonia religiosa, los numerosísimos invitados se trasladaron a la rica y coquetona mansión del señor Ferrer (Miguel) siendo obsequiados con helados, pastas, licores de varias y escogidas marcas, y abanos, seguidamente en los espaciosos y elegantes salones, la gente joven rindió culto a Terpsicore.

La bellísima joven Juana Nadal acompañada al piano por la no menos bella Mareya Forteza, cantó con gran maestría las canciones «Per tu ploro» y «Minena» siendo ambas, muy aplaudidas; luego a ruegos de varios señores el joven barítono don Gabriel Ferrer y Serra, acompañado al piano por el ya conocido maestro don Bartolomé Gaya, cantó con gran arte y elegancia la «Canción del Olvido» y «La Flor» siendo calurosamente aplaudidos.

Entre la selecta concurrencia vimos, además de toda la familia Ferrer y de García Leal, al señor don Miguel Ciudad juez de primera Instancia con su simpática señora, el señor don José Oliver, Alcalde de esta, con su respetable señora, a la distinguida señora de Rez, a don Honorato Puert, Médico con su graciosa señora, al joven Notario señor Vidal, con su distinguida señora, la preciosa hija del Secretario judicial señor Gil, las bellas señoritas Juana y Margarita Nadal hijas del Procurador y Corresponsal del DIA, las simpáticas hermanas Puesto, las elegantes señoritas Maruja, Forteza, Catalina Perelló, el distinguido señor don Miguel Marcó y su simpática señora, don Antonio Ferrer, señora y cuñada, don Antonio Planas, señora e hijo, el propietario don Mateo Bonet, el jefe de Correos don Francisco Javier Alvarez, el arquitecto don Andrés Galmés, el inspector de policía don Leandro Perez, la distinguida señora de Escañellas e hijo, la señora Ramis de Rosselló, el propietario don Félix Onell, y los elegantes y distinguidos jóvenes Gabriel Munar, H.º Gil, Martín Tous, Miguel Perelló, Lorenzo Vives, Narciso Fullana, Matías Oliver y otros mucho que sentimos no recordar.

La animación duró hasta muy avanzada la noche, saliendo todos muy satisfechos de tan brillante reunión, principalmente de las muchísimas atenciones recibidas de las familias Ferrer y García Leal que se desvelaron en atender a todos, con la amabilidad y fineza que les caracteriza y distingue.

¿Interesa a Vd.

regenerar su sangre, tener color sano y cara alegre?
Fácilmente lo conseguirá tomando unos frascos de
Vino yodo tánico fosfatado Aguiló

—La distinguida señora Margarita Fuster, esposa del joven comerciante en esta y Concejal de este Ayuntamiento don Gaspar Forteza, dió a luz con toda felicidad a una robusta y encantadora niña, siguiendo ambas en buen estado, reciban sus padres nuestra más cordial enhorabuena.—C. 7-8-22.

Lluchmayor

El domingo, en la Iglesia de los PP. Franciscanos de esta ciudad se celebró la inauguración de la nueva capilla dedicada al Sagrado Corazón de Jesús.

Electuó la bendición el P. Provincial, Fr. Bartolomé Salvá, oficiando de diácono y subdiácono respectivamente D. Antonio Rubi y D. Bernardo Trobat y de Presbítero asistente Fr. Miguel Vidal, Superior del Convento de Palma. Fueron padrinos D. Juan Mójor y D. Juan Pericás y D.ª Margarita Romaguera y D.ª Isabel Socas.

La Capilla del Convento interpretó pulcramente la hermosa Misa del Maestro Goicoechea. D. Antonio Artigues pronunció elocuente sermón. La fiesta resultó verdaderamente brillante y el numeroso concurso de fieles que asistió consrvará de ella imborrable recuerdo.

La nueva capilla fué visitadísima. Sobre majestuoso trono, aparece sentado el Divino Corazón. Le adoran, mirándole, San Francisco de Asís y Santa Margarita de Alacoque. Las paredes y la bóveda están decoradas espléndidamente.

Hay emblemas representando al Inmaculado Corazón de María, a la Santísima Trinidad, a San Joaquín y a Santa Ana, a San Magín y al Papa San Clemente, a la Sagrada Familia y a los Apóstoles San Pedro y San Pablo.

Por acuerdo del Ayuntamiento se dirigió el siguiente telegrama:

«Alvear—Presidente electo República Argentina—Santander.

Ayuntamiento Lluchmayor (Balears) siente especial satisfacción saludar Presidente gran República Argentina con motivo su visita nuestra Nación, que le estimamos

muchísimo. Sirvase transmitir su Nación fraternal saludo».

—La Alcaldía en cumplimiento de lo acordado por el Ayuntamiento, ha suplicado al Capitán General de estas Islas que conceda cuatro días de permiso, del 12 al 16 del corriente, a los soldados hijos de este pueblo que sirven en algún Cuerpo de guarnición en Mallorca, para que puedan pasar a esta ciudad con motivo de su fiesta mayor.

—El almendrón se cotiza en este mercado a 129'50 pts. el quintal.

El pasado domingo, tuvo lugar la excursión a Lluch organizada por la «Juventud Liberal» de esta ciudad.

La partida fué a las seis de la mañana, tomando asiento en dos grandes camiones unos 45 socios.

La caravana recorrió varios pueblos haciendo un alto en Inca en donde se visitó lo más notable de la feria.

Poco después, los vehículos emprendían de nuevo la marcha hacia el Santuario de NtSa. Sra. de Lluch.

Los excursionistas llegaron felizmente al monte sagrado, visitando la Imagen bendita y lo más pintoresco de aquel lugar.

Por la tarde, después de comer, se emprendió el viaje de regreso a Lluchmayor, donde llegaron sin novedad al anochecer.

PARA MARSELLA
saldrá el velero a motor
“ROBERTO”
a mediados de la semana próxima.
SE ADMITE CARGA
Para informes: VALENTIN SCHEMBRI,
Marina 50, PALMA.

La tierra de todos
Última obra de BLASCO IBAÑEZ
Se vende en la
LIBRERIA ESCOLAR, Plaza de Cort, 4.

CUENTISTAS EXTRANJEROS

La señora Mac-Williams y el relámpago

Por MARK TWAIN

—Sí, señorwiba diciendo el señor Mac-Williams, que hablaba hacia algún rato —sí, señor, el temor del relámpago es una de las debilidades más terribles que pueden perjudicar a la criatura. Mujer hay que fuera capaz de hacer frente al diablo en carne y hueso, pero que pierde la serenidad ante la claridad de un relámpago. Da grima y lástima su horror... Decía a usted, pues, señor mío, que me desperté sobresaltado al oír una voz que decía: ¡Mortiner! ¡Mortiner!, sin que pudiera yo precisar de hacia dónde venía. Metióseme en los sentidos. Púseme sobre mí, reflexión y me eché a buscar a tientas en la oscuridad, diciendo:

—¡Evangelina! ¡Evangelina! ¡Qué sucede! ¿Dónde estás?

—Encerrado en el armario de los zapatos. ¡No te da vergenza de estar zambullido en la cama, durmiendo a pierna suelta, cuando hace tan grande tempestad?...

—Antes quisiera saber cómo debe hacerse para avergonzarse dormido. Vamos a ver, Evangelina, la cosa es de sentido común: nadie se avergüenza cuando duerme.

—Tú no te has puesto nunca a prueba, y sabes de buena tinta que no te pondrás a prueba nunca.

En esto of ahogados suspiros.

—¡Mortiner!—volvió a decir.

—Pero dí, querida mía, ¿qué sucede?

—¿Y tienes valor para estar en esa cama en tan crítico instante?

—Sí, ¿por qué no?

—Sal de ahí pronto. Pensaba que tenías más apego a la vida.

—Pero hija...

—No digas eso, Mortiner. No hay lugar de más peligro que una cama cuando hace tan atroz tempestad, bien lo sabes. Lo dicen todos los libros. Y a pesar de esto, te quedas tan acostado, poniendo en peligro tu vida, sabe Dios por qué, quizá sólo por gusto de contrariarme, de contradecirme, y...

—No, mujer, no, Evangelina mía, ahora no estoy ya acostado; ahora... Mi voz quedó cortada por un relámpago, acompañado de un vibrante chillido de la señora Mac-Williams, y de un atronador y retumbante trueno.

—¡Dios mío! ¡Ya ves las consecuencias! ¡Ay, Mortiner! Es preciso ser malvado para irse de la lengua en este pavoroso instante.

—Pero, hija, no he hablado mal, no, y

mis palabras no han hecho vibrar el trueno. Lo mismo hubiera sucedido no hablando o estando callado.

—Sí, sí, bueno; razona, razona. Lo que no comprendo es cómo obras de este modo, cuando sabes que no hay pararrayos cerca de aquí, y que tu pobre mujer y tus hijos están sólo al amparo de la Providencia. Pero, ¡oh! ¿Qué haces? ¡Enciendes un fósforo con este deshecho temporal! De veras, estás loco.

—¡Buen diantrel Pero, ¿qué mal ha de veniros por ello? ¿No ves que el cuarto está oscuro y negro como boca de lobo? Y...

—¡Apaga, apaga prestol! ¿Te has propuesto sacrificarnos a todos? Tú sabes que nada atrae con tanta eficacia el relámpago como la luz. ¡Fits!, ¡Crack! ¡Bum bum... bum!... ¿Oyes? ¿Ves lo que has ocasionado?

—No, no comprendo lo que puede ocasionar. Un fósforo podrá atraer la claridad del relámpago; pero a lo que entiendo no ocasionará el relámpago, estoy de ello bien seguro. Y aun que así no fuera, mi fósforo no ha traído ni por valor de un céntimo de electricidad, pues la luz del relámpago apareció cuando frotaba el fósforo; apostaría seguro un millón contra un ochavo.

—¡Diantre, qué horror, Mortiner! No ves que tenemos la muerte encima, ¡y en tan crítico momento te atreves a hablar así! Si no te arrepientes, Mortiner, vas a...

—¿Por qué?

—¿Purificaste tu conciencia anoche?

—Bien lo hubiera querido; pero me enredé en cuentas, y contando cuánto son tres veces doce...

¡Fits!... ¡Bum, bum, brum! ¡Bum! ¡Bum! ¡Crack!...

—¡Ah! ¡Pobres de nosotros! ¡Estamos perdidos! ¡Perdidos sin remisión! ¡Cómo has podido tener, criatura, este descuido, y debiendo hacer este tiempo!...

—Pero, mujer, si no hacía un tiempo así no había ni celaje, ni una nubeiella. ¿Cómo podía pensar yo que en un instante todo iba a resolverse?... Hasta imagino que no debías agobiarme con tanta insistencia, pues estas cosas ocurren pocas veces. Es la primera vez que he tenido ese descuido desde el último terremoto de ahora cuatro años.

—¡Pero Mortinezi! ¡Con qué ligereza hablás! ¿Y cuando la fiebre amarilla?... ¿Te olvidas?...

¡Fits!... ¡Bum, bum, bum! ¡Bum! ¡Bum! ¡Raag!

—¡H! ¡Hijol! ¡Hijol! Estoy segura que ahora ha caído en algún sitio. ¡Ay, desdichado, que no llegaremos a mañana! Si supiera que había de hacerte efecto, te diría que el atrevimiento de tus palabras... ¡Ah! ¡Mortiner!...

—Pero, ¿qué hay? ¿Qué te sucede?

—Tu voz resuena como si... ¿Por casualidad, estas ahora delante de la chimenea, Mortiner?

—Sí, ¡tba también a cometer algún crimen?

—¡Aléjate, pues, a prisa. Cualquiera diría que verdaderamente tienes el propósito de ocasionarnos a todos la muerte. ¿No «recuerdas» que no hay mejor conductor eléctrico que una chimenea abierta, que comuniquen con el aire libre de la vía?

—Y ahora, ¿dónde estás?

—¡Dios mío! ¿Pierdes el juicio? ¡Alejate enseguida. Hasta los niños de pecho «saben» que es peligroso estar junto a la ventana. Hijo mío, tenemos la certeza de que no veremos la luz de mañana... ¡Mor... ti... ner...!

—¿Qué quieres?

—¿Qué es ese ruido que oigo?

—Lo he hecho yo.

—¿Cómo le hiciste?

—Moviendo una silla para buscar mis zapatillas.

—Vaya, ¡ya cambias las cosas de sitio! «Como si no supieses» que el movimiento de los muebles agita el aire y trae consecuencias fatales, porque agita el aire. ¡Ay, hijo mío! No basta que tengamos la vida pendiente de un hilo por causas naturales; es menester más: ¡que hagamos todo lo posible para aumentar el peligro!

—¡Bueno, vaval! ¿Aún he vuelto a obrar mal?

—¡Cómo mal! Si lo que acabas de hacer puede ocasionar la muerte. Cualquiera que haya estudiado esto sabe que el abrir corrientes de aire es medio seguro de atraer el rayo. ¿No has cerrado la puerta? ¿No? Pues ciérrala, hombre, ciérrala, para que no dé golpes. Y pronto, pronto, porque si no estamos perdidos. ¡Oh! ¡No puede haber desgracia mayor que la de vivir encerrado con un lunático, cuando truenal...! ¿Pero qué estás haciendo, criatura?...

—No es nada, es el gato, mujer.

—¿El gato? ¡Oh! ¡Qué calamidad! Cógele y ciérrale en el armario. Pronto, hijo, pronto; los gatos están cubiertos de electricidad.

¡Oí nuevos apagados sollozos; empero no me atrevía a mover mano ni pie por temor de arriesgarme a tan peligrosa caza, rodeado de tanta oscuridad.

A través de las sillas, dí al fin principio a la obra, chocando con cien obstáculos, durísimos algunos, puntiagudos o cortantes otros, y tras mucho bregar, logré dar caza a la gata. Encerréla en la cómoda, produciendo con esta hazafia el daño de

más de cuatrocientos pesos de ropa fina rasgada. Y entre tanto oía salir del cuarto una voz baja que decía:

—Lo más seguro es, Mortiner, ponerse de pie en mitad de la habitación, sobre una silla, colocando antes los cuatro pies de la silla encima de cuerpos que no atraigan la exhalación. Si, hijo, si; pon en el suelo cuatro platillos de cristal portabotella.

¡Fits! ¡Bum! ¡Bum! ¡Bum! ¡Barrum! ¡Bum!

—¿Oyes, Mortiner? Pero hijo, date prisa antes que nos sobrevenga una desgracia.

Hice como pude y busqué los platillos de cristal.

Hallé cuatro; pero hice trizas los otros. Aislé los pies de una silla y pedía nuevas órdenes.

—Oye, Mortiner—me dijo—Mientras dura la tempestad cálate tu casco de bombero que es casi todo de metal.

Obedecí, desembalé el bártulo de enorme peso, y lleno de abolladuras, en aquella calurosa noche y en el cuarto de mi casa, cubríme con tal pieza la cabeza. Parecióme quedar sobradamente amparado. Pero no.

Oí decir a mi mujer:

—Tienes, Mortiner, protegida la parte superior del cuerpo; pero en el centro: debieras empuñar tu espada de guardia nacional. Tómala; Te lo aconsejo.

Obedecí también, y me ceñí a la ancha hebillada del cinturón sobre mi traje de dormir.

—Y ahora escucha—siguió diciendo—es preciso que algo te proteja los pies; ponte, hijo mío, las espuelas.

Hicelo y callé; pero me reventaba la indignación.

—Vaya, no perdamos tiempo en razonamientos, vamos, hijo. Mortiner ve a tocar el esquillon grande con que avisamos a los trabajadores la hora de comer; lo hallarás en la antesala, a mano derecha. Pronto, pronto, esposo mío; con sólo este recurso tendremos bastante para estar seguros. ¡Ah!, querido mío, cuando pienso que estamos a punto de salvarnos! ¡Qué dicha!

Nuestra casita de verano está situada en la cima de una línea de colinas que domina un valle, y en nuestra vecindad hay numerosas granjas, de las cuales las más próximas están a menos de cuatrocientos pasos.

Pues bien: subí a la silla preparada, suspendí el esquillon y lo agité con conciencia durante siete u ocho minutos, al cabo de los cuales se abrieron desde fuera los postigos de nuestras ventanas, y una luz deslumbradora de linterna, apareció; voluminosa y rústica voz sonó entonces y dijo:

—¿Qué es lo que sucede aquí?

Muchísimas cabezas miraron con asombro desde la ventana mi raro traje nocturno, tomándolo por un equipo militar.

Avergonzado, solté la campana y bajé de la silla, diciendo:

—No es nada, amigos míos, no es sino que nos hallábamos alarmados por mor del huracán, y me esforzaba en tener el relámpago a distancia.

—¿Que dice? ¡El huracán! ¡El relámpago! ¡Oh!, ¿que nos cuenta usted, señor Mac-Williams? ¡Ha perdido usted la chaveta? Si la noche es magnífica y brillan por todas partes las estrellas: no hay por ningún lado sombra de tempestad.

Miré hacia el campo y quedé tan asombrado, que enmudecí por algunos minutos. Luego añadí:

—Pues no lo entienda; hemos visto, claramente el resplandor del relámpago a través de las cortinas y las rendijas de las ventanas y hemos oído rugir el trueno. Echáronse al suelo unos tras otros los curiosos, para reír a su antojo a carcajadas y dos murieron destornillados de risa. De los que quedaron con vida, me dijo uno:

—Cosa rara es que no haya tenido usted la previsión de mirar al exterior y hacia la punta de esta colina; habría usted visto que era el ruido del cañón lo que oyo, y la llama de los disparos lo que creyó que eran relámpagos. ¿No sabe usted que el telégrafo nos ha traído gratas noticias a media noche? ¡Ha sido elegido ya Garfield...! He aquí todo.

Pues si señor, señor Twain, como decía a usted al principio, continuó diciendo Mac-Williams, los preceptos para ponerse al abrigo de la tronada son tantos y tan buenos, que no entiendo como acontece que haya habido jamás nunca quien haya muerto por el rayo.

Y dicho esto, tomó su maleta y su paraguas, y nos dejó, porque el tren acababa de llegar a la ciudad donde vivía.

VISITE EL HALL
DE LA
Casa Buades
Plaza de Ant. Maura, 2
(PLAZA DE CORT)

Constantemente
REGALOS
a los Compradores

CAJA MUTUA POPULAR

SOCIEDAD COOPERATIVA de AHORRO y CRÉDITO

Domiciliada en Barcelona: Gran Via Layetana, 11 - Pral.

La mejor, más segura y práctica y la más beneficiosa institución del ahorro

Estado demostrativo de los socios de la misma en las Baleares, que por haber cumplido sus contratos, les corresponde percibir las cantidades que por pueblos se expresan a continuación:

Pueblos	Número de suscriptores	Cantidades suscritas y pagadas		Cantidades que les corresponde percibir		Pueblos	Número de suscriptores	Cantidades suscritas y pagadas		Cantidades que les corresponde percibir	
		PESETAS	CTS.	PESETAS	CTS.			PESETAS	CTS.	PESETAS	CTS.
Alaró	5	3.000	>	5.435	24	Sumas anteriores.	156	129.300	>	232.403	81
Algaida	1	600	>	1.085	54	Lloseta	2	1.200	>	2.171	48
Artá	22	19.600	>	34.259	47	Lluchmayor	9	6.600	>	11.884	36
Biniali	2	1.800	>	3.258	72	Llubi	20	13.800	>	24.967	47
Campos del Puerto	5	3.000	>	5.420	86	Manacor	3	2.400	>	4.330	07
Caimari	1	600	>	1.085	64	María de la Salud	1	1.000	>	1.810	43
Calviá	1	1.200	>	2.158	34	Montuiri	2	1.200	>	2.190	71
Campanet	48	40.800	>	73.581	48	Muro	3	1.800	>	3.255	51
Capdepera	10	8.000	>	14.478	95	Palma	23	21.800	>	34.111	63
Costitx	1	600	>	1.085	64	Petra	1	1.200	>	2.172	18
Escorca	4	4.400	>	8.002	40	Pollensa	23	16.600	>	29.988	42
Felanitx	20	13.200	>	23.734	>	Porreras	2	2.100	>	3.802	29
Ibiza	1	2.500	>	4.528	59	Santa Eugenia	3	1.800	>	3.231	90
Inca	10	7.600	>	13.712	35	Sansellas	24	20.400	>	36.884	06
La Puebla	22	20.200	>	36.595	08	Sineu	3	1.800	>	3.248	58
Selva	3	2.200	>	3.981	51	Sóller	4	3.600	>	6.471	97
Sumas y siguen.	156	129.300	>	232.403	81	TOTALES.	279	226.600	>	402.974	88

A los tenedores de las pólizas al contado, les ha correspondido un beneficio de 6'90 por 100.

Capital social suscrito hasta el 31 de Diciembre de 1921: **49 millones 12,123 pesetas**

Para informes y balances, dirigirse al Inspector Delegado en esta Capital

JOSÉ MASIP. Plaza Constitución, 39, pral.

CALADOS
Se hacen, a **Blusas, vestidos y ropa blanca.**
Se **plisan faldas** y bordan vestidos.
Calle PALACIO, 40 (Pórticos).

Se alquila
segundo piso muy ventilado, fresco en verano y con mucho sol en invierno. Calle 31 Diciembre, 78.
Razón: Teresas, 11.

Construcción
Carruajes de todas clases, entrega en breve plazo.
A. VALENS, Juavert, 11.—Felanitx.

Aviso
En esta Agencia de anuncios se admiten encargos para toda clase de dibujos y confección de clichés. Sintax, 16.

Corredor
Se desea para la Plaza por artículo de fácil venta.
Dirigirse por escrito a R. L. Sintax, 16.

Comerciantes - Industriales
Grande y precioso local para alquilar de reciente construcción y todavía sin estrenar, alto y ventilado de 200 m² c. con elevados sótanos de igual capacidad, en el mejor punto de la Puerta de San Antonio (ensanche). Avenida Alejandro Roselló n.º 11.

Solares
Se venden dos en la calle de Cortesera del Molinar de Levante.
Para informes: Palmera, 33.

ESCRITORIO
Util para casa de comercio y en muy buen estado, se vende.
Informes: Agencia de anuncios, Sintax, 16.

Solares
Los hay en Son Español para vender, tanto a plazos como al contado.
Razón: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Constructores y campesinos
Antes de comprar ninguna pieza de hierro visiten la casa de don Arturo Cortés, Puerta de San Antonio, 31, que vende los géneros más baratos.

Grandes carreras de caballos y bicicletas

QUE SE CELEBRARÁN EN LA

Hípica de Campos del Puerto

el día 15 de Agosto de 1922 a las cuatro de la tarde

3.735 PESETAS EN PREMIOS

1.ª Carrera.—Premio del Ayuntamiento: 60 pesetas.

Para bicicletas. En la que solo podrán tomar parte corredores del pueblo. Distancia aproximada, 5.600 metros (8 vueltas). Tiempo máximo: 13 minutos, 5 segundos.
PRIMER PREMIO: 35 pesetas.—SEGUNDO: 25 id.

2.ª Carrera.—175 pesetas en premios.

Para bicicletas. En la que podrán tomar parte todos los corredores de la isla. Distancia aproximada: 14.000 metros (20 vueltas). Tiempo máximo: 26 minutos, 50 segundos.
PRIMER PREMIO, 100 pesetas.—SEGUNDO, 50 id.—TERCERO, 25 id.

3.ª Carrera.—300 pesetas en premios.

Para caballos de propietarios del pueblo.
Inscritos.—El caballo «Falcó» de don Miguel Valls, guiado por M. M.; la yegua «Castaña» de don Mateo Hadones, guiada por S. S.; el caballo «Lazán», de don Pedro Pizá, guiado por X. X.
Distancia aproximada: 4.200 metros (6 vueltas). Tiempo máximo: 9 minutos, 20 segundos.
PRIMER PREMIO, 300 pesetas.—SEGUNDO, 200 id.—TERCERO, 100 id.

4.ª Carrera.—450 pesetas en premios.

Inscritos.—Los caballos «Volador» propiedad de don Damián Tomás (a) Gamba de Lluchmayor, guiado por Francisco Frau de Son Llopart; caballo «Farolito» de don Jaime Garcías, de Campos, guiado por Jaime Alcover.
Distancia aproximada: 4.200 metros (6 vueltas). Tiempo máximo: 8 minutos, 55 segundos.
PRIMER PREMIO, 200 pesetas.—SEGUNDO, 150 id.—TERCERO, 100 id.

5.ª Carrera.—600 pesetas en premios

Inscritos.—El caballo «Espliegues» de don Miguel Cardell, de los Hostalet, guiado por «Cantares»; el caballo «Distinguido» de don Jerónimo Oliver (a) Roig de Santa Catalina, guiado por Boira.
Distancia aproximada: 4.200 metros (6 vueltas). Tiempo máximo: 8 minutos, 50 segundos.
PRIMER PREMIO, 250 pesetas.—SEGUNDO, 200 id.—TERCERO 150 id.

6.ª Carrera.—1.850 pesetas en premios

Inscritos.—Los caballos «Monpier» de don Lorenzo Caldentey de Manacor guiado por H. H.; la yegua «Sultana» de don Francisco Frau de Son Llopart, guiada por su hijo Francisco.
Distancia aproximada: 4.200 metros (6 vueltas). Tiempo máximo: 8 minutos.
PRIMER PREMIO, 750 pesetas.—SEGUNDO, 600 id.—TERCERO, 500 id.

Motor a gas pobre
Vendo uno de 10 HP. con todos sus aparatos. Se puede ver en marcha.
Razón: Herrería, 14.—Tienda de Mercería.

BILLAR
Se vende uno casi nuevo, con mesa de pizarra y barandas de goma.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Hombre de media edad
y que sepa algo de cochera, se necesita para cuidar un trozo de terreno.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

OJO.
Vendo por ausentarme juego de sala comedor y dormitorio y demás muebles. Pocos meses de uso. Calle Moyá, 12 - 1.º (nace en la calle de Zavellá).

Se vende
Un trozo de terreno de 85 por 42 metros en Son Español. Tiene fuente y frutales.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Mandadera
Se desea unas cuantas horas por la mañana, para recados.
Razón: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Se vende
Una estantería con puertas cristaleras y en muy buen estado.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

España
Sus monumentos y Artes, su Naturaleza e Historia, Colección formada de 26 tomos lujosamente encuadernados.
Diccionario Salvat y mesa escritorio de caoba, forma ministro con su correspondiente silla, se venden.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Se venden
Varias casas en el ensanche «Son Suñeret» a precios módicos y a plazos.
Informes: Vilanova, 6 - Entresuelo, Palma.

Tornero
Se necesita en el taller de don José Cortés, Calle Santañy, 16.

“PARIS CHIC”
Se desea PISO con urgencia, preferible en punto céntrico, con cocina económica.
Razón: Estanco, 3, entresuelo.

Planchadora
Se necesita para casa de confección. Trabajo todo el año.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Caja de caudales
Se vende, tamaño regular, casi nueva.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

NODRIZA
Se ofrece para criar en casa de los padres. Leche un mes y medio.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

ULTIMAS NOTICIAS

DE MADRID

Cuestiones obreras

En Alicante

La huelga textil.—Colisión entre huelguistas y esquirols
Alicante 10.—La huelga textil sigue en el mismo estado.

Un grupo de huelguistas salió al encuentro de otro de esquirols que venía a la población, y se entabló una lucha entre ambos, resultando de ella un herido.

En Asturias

Se reanuda el trabajo en las minas
Oviedo 10.—Se ha reanudado el trabajo en las minas.

Poco después de haberse reanudado lo abandonaron en las minas de Mieres por anunciarseles que tenían que someterse a un reconocimiento.

En Vizcaya

Agitación en los Altos Hornos

Bilbao 10.—Se nota nuevamente agitación entre los obreros de los Altos Hornos por atribuirse a la empresa el propósito de aplicar una rebaja del 8 por ciento en prima de producción.

Noticias

generales

Un delegado de la Canadiense en inminente peligro de ser arrojado a un río

Torrosa 10.—El vecindario se amotinó a la llegada del delegado de la Canadiense para cortar la electricidad, pues los vecinos se han negado a pagar el aumento.

Intentaron arrojar al río al delegado quien tuvo que ser protegido por guardias municipales.

Se teme que ocurran disturbios si la Compañía mantienen la elevación.

Incendio.—Una niña carbonizada

Toledo 10.—En el pueblo Los Yébenes una choza inmediata a la estación del ferrocarril ardió prendiéndose las llamas a la cantina donde estaba una mujer con una hija de 15 meses.

La mujer saltó despavorida con las ropas ardiendo.

La niña murió carbonizada.

Población a oscuras

Sevilla 10.—La Compañía de Electricidad de la ciudad de Utrera dejó anoche a oscuras la población por no pagarle el Ayuntamiento los atrasos.

El Gobernador ha ordenado a la Compañía que restablezca los servicios.

Berenguer en Madrid

Madrid 10 a las 23.—Ha llegado a Madrid el excomisario general Berenguer.

Aeroplano con averías

Jaen 10.—Aterizó con averías un aeroplano pilotado por el teniente de guardia civil señor Arias y el teniente de carabinieri señor Ruano.

Ambos aviadores resultaron ilesos.

El veraneo de la Corte

A bordo del acorazado «España»

Santander 10.—El Príncipe de Asturias y el Infante don Jaime estuvieron esta mañana a bordo del acorazado «España».

Don Alfonso de Borbón en el Escorial

Madrid 10 a las 23'15.—Al Escorial ha llegado el Infante don Alfonso de Borbón.

Permanecerá varios días mientras duren las fiestas de San Lorenzo que se presentan animadimas.

La Fiesta Nacional

K-Hito herido por un becerro
Madrid, 10 a las 23'15.—Ayer durante el festival que se celebró en la plaza de Toros de la Ciudad Lineal un utero derribó al caricaturista K-Hito, fracturándole el hombro izquierdo.

En Santander.—La corrida de la Asociación de la Prensa.

La alternativa de «Gitanillo»

Santander, 10.—Se ha celebrado la corrida de la Asociación de la Prensa.

Se lidiaron ocho toros de Surga, bonitos de lamina, grandes, y que resultaron buenos.

Antes de la corrida cayó fuerte chubasco que la gente aguantó pacientemente.

Sánchez Mejías fué silbado por llegar tarde a la plaza.

«Gitanillo» veroniqueó bien al primero.

Sánchez Mejías le dió los trastos, se cambió el saludo de ritual y «Gitanillo» comenzó su faena de muleta cerca y bien.

Luego se embarulló y entró a matar de cualquier manera y sin tener el toro cuadrado, por lo cual se le arrancó clavando el estoque en el brazuelo.

Dos pinchazos más y una media estocada dejaron al toro para el arrastre.

(Silencio).

En su segundo estuvo simplemente valiente siendo aplaudido.

«Maera» tuvo una tarde muy lucida, salvo en su segundo toro, que estaba muy difícil, deshaciéndose de él inteligentemente.

Al segundo de la tarde lo veroniqueó con arte y valentía.

Banderilleó siendo ovacionado.

Con la muleta efectuó una faena ceñida, eficaz y artística que fué coronada con olés.

Finalizó con el bicho con una buena estocada.

Marcial Lalanda estuvo trabajador, aunque tuvo el santo de espaldas.

Sus pases de muleta fueron medianos, y con el pincho estuvo desgraciado.

Escuchó pitos en sus dos toros.

Sánchez Mejías fué aplaudido con el capote, en su primer toro.

Hizo algunos quites colosales y clavó palitroques superiormente.

La faena de muleta fué buena y matando fué aplaudido.

En su segundo toro instrumentó unos lances superiores.

Al lancear fué cogido «Gitanillo» sufriendo un puntazo leve en un muslo.

Sánchez Mejías fué ovacionado en un muy oportuno quite que libró de una cornada al picador «Catalino».

Sánchez Mejías comenzó la faena de muleta sentado en el estribo.

Luego dió algunos pases naturales y por alto deshaciéndose del toro de una superior media lagartijera.

(Oreja y rabo, siendo el diestro largamente ovacionado).

La Reina y Sanchez Mejías

Santander 10.—La Reina Victoria, acompañada de sus hijas y de la Duquesa de Aostan, acudió a la plaza de toros a presenciar el desencajonamiento del ganado.

Preguntó que toros habían correspondido por sorteo a Sanchez Mejías, y al enseñársele dos reses grandisimas, dijo: —Pobrecito, lo que le aguarda.

Las capeas.—Cogida y muerte de un muchacho

Madrid 10 a las 12'30.—En el pueblo de Silla (Valencia) se celebró una capea.

Un toro embistió a un burladero sacando enganchado a Silvino Carbonell, de 20 años, corneándole horriblemente y matándole.

Otro torerillo llamado Francisco Gallardo, de 19 años, también resultó herido.

El expediente de Picasso

Desglose de las Sumarias

Melilla 10.—En breve comenzarán los Consejos de Guerra para fallar las Sumarias desglosadas del expediente de Picasso.

La primera será contra el oficial moro que dirigió las matanzas de soldados y paisanos en Nador.

Compañía Aero-Marítima Mallorquina, S. A.

Habiendo terminado el plazo de preferencia concedido a los señores Accionistas, queda abierta la suscripción libre de las acciones que restan en cartera.

Los señores que deseen suscribirse, podrán efectuarlo en las Oficinas de esta Sociedad, calle de San Bartolomé 32 y en las del Crédito Balear y Fomento Agrícola de Mallorca, donde se les entregará el correspondiente resguardo.

Palma 1 de Agosto de 1922.—Por A. del C. de G.—El Vocal Secretario, Antonio Marqués.

EL INVENTOR DEL TELEFONO

Graham Bell ha muerto

Ha fallecido el insigne físico y electricista Graham Bell, nacido en Edimburgo (Escocia) en el año 1847.

Estudió medicina en su ciudad natal y luego cursó filosofía en Wurzburg (Alemania) donde se doctoró en dicha Facultad.

En 1870 se trasladó a los Estados Unidos estableciéndose en Canadá y posteriormente en Boston, en cuya Universidad fué catedrático de Fisiología.

Alejandro Melville Bell, padre de Graham, fué autor del «Visible Speech» método de educación para sordomudos.

Prosiguiendo los experimentos de Melville para conocer las condiciones de la voz humana determinando la altura de las vocales, Graham tuvo noticia de los trabajos que con el mismo objeto realizaba Helmholtz; estos estudios sugirieron al gran físico la idea de inventar los medios de reproducir artificialmente la voz humana, empleando para conseguirlo el movimiento de placas vibratorias colocadas ante un electroimán, para obtener las corrientes por Bell llamadas ondulatorias.

De este modo, hallándose en Boston el año 1876, consiguió Graham la reproducción de la palabra, conservando ésta su timbre y todos sus caracteres. Así se descubrió el teléfono.

Después, el ilustre electricista inventó la balanza de inducción, el fonógrafo (en colaboración con Sumner Tainter, 1880) y el grafófono (1887).

Como escritor científico, Graham Bell se distinguió notablemente, colaborando en multitud de revistas.

Deja una Memoria original sobre la «Formación de una variedad de mundo en la raza humana».

Pertenecía a gran número de academias y centros científicos de todo el mundo. En 1902 la Sociedad de Bellas Artes de Londres concedió a Bell la medalla de oro.

DE ASTRONOMIA

¿Qué es la canícula?

Con este título ha publicado la notable revista científica «Ibérica» un trabajo del que entresacamos lo siguiente:

«Canícula» (diminutivo femenino de «canis») es propiamente el nombre dado por los romanos a la hermosa estrella «a» del Can o Perro mayor, a la que llamamos «Sirio» y los egipcios apellidaron «Sothis». Esta estrella, por ser la más brillante de todas, llamó la atención desde la más remota antigüedad. Su «surgimiento» u «orto heliaco», es decir, su primera aparición después de haber permanecido varios días envuelta entre los resplandores del Sol, servía de punto de partida a los egipcios y etíopes para el comienzo del año civil.

El hecho de que el surgimiento heliaco de la Canícula coincidiera (en las latitudes de la zona templada boreal) con el comienzo de los ardores del verano y también con las inundaciones del Nilo, atrajo hacia dicha estrella cierto culto idolátrico, por creerse que la unión de su influjo con el del Astro Rey era la causa de los ardores de estío y de los beneficios que el Egipto reportaba de la tumescencia del gran río. Los romanos, cada año, al aparecer por primera vez la Canícula, le sacrificaban un perro bruno para aplacar su rabia. De aquí tuvo origen el llamar vulgarmente «Canícula» a la época más ardorosa del verano.

Por razón de la proyección de los equinoccios o retrogradación del punto vernal (50'26" o sea 20m 24s por año), el orto heliaco de Sirio, que en tiempo de Ptolomeo tenía lugar a mediados de Julio (para la latitud boreal de 30°), actualmente se verifica al 4 de Agosto: por esta razón se ha señalado como límite fijo a la «Canícula» o «días caniculares», los días que median entre el 22 de Julio y el 23 de Agosto; es decir, el tiempo en que el Sol recorre el signo «Leo». Llegará tiempo en que la Canícula hará su aparición heliaca al comienzo del otoño o del invierno.»

según dice, a un pueblo de esta provincia reproducimos el siguiente fragmento:

Curioso truco puesto en práctica por un marchante de antigüedades, para apoderarse de una joya perteneciente a una comunidad de monjas

La anécdota que entre mil que podríamos citar pasamos a referir, es exacta en todas sus partes. Sobre ser altamente curiosa, prueba la *sans facon* de los ilustres negociantes de objetos artísticos, cuando tratan de salirse con la suya.

Aconteció en un pueblo de Baleares. El marchante protagonista de la misma, dió un día en la flor de hacerse con un esmalte de marfil, de estilo gótico, propiedad de un convento de religiosas.

Para realizar su plan, agencióse el hombre el concurso de dos sencillos vecinos de la localidad, en compañía de los cuales llamó al torno del convento.

Al habla con la portera, preguntó por la prenda objeto de sus afanes, siéndole mostrada aquella con una prontitud comparable solamente con la candidez de la religiosa.

Ya el esmalte entre sus manos, preguntó el precio por el que podría serle vendido.

Con voz tenue, que el tabique de madera hacia aun más apagada, contestó la monja:

—No se vende.

Al débil acento de la Interpelada, opuso el negociante su vozarrón enorme; a la negativa seca, todo un torrente de palabras.

—No podemos entregarla, no viniendo una orden expresa del señor Obispo.

—Pues yo no puedo dar por la joya más que tanto.

—Si digo a usted que no podemos venderla.

—Insisto en que no puedo dar una peseta más de lo prometido.

Todo esto atropelladamente, alborotando, al objeto de que los infelices payeses no percibiesen lo que la monja decía realmente. Procurando ahogar la voz de aquella, para dar a los acompañantes la sensación de que estaba en un regateo.

Tan rápido, que en lo mejor del diálogo depositaba en el torno la cantidad por él caprichosamente estipulada, llevando consigo el esmalte, y a los bobos auxiliares, que trajo para presentarles a la autoridad como testigos, caso de fracasarse la jugarreta.

En el supuesto más desfavorable, se hubiese atribuido todo a una mala inteligencia y hubiese restituido la joya. Como otras tantas veces, salióse el desahogado mercader con la suya...

Automovil
Hispano-Suizo 12-15 HP. en perfecto estado y a toda prueba, se vende. Razón: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

ELIXIR BLANK

Tónico-Reconstituyente energético

Aplicación infalible en:

Todas las convalecencias, debilidad mental y orgánica, neurastenia, histerismo, anemia y remineralización vital.

PEDIRLO EN LAS BUENAS FARMACIAS

Depósito general: ASOCIACIÓN DE VECINOS - Conquistador, 21-1.º

AUTOMOVILISTAS

Gran servicio de pupilaje

Custodia y Limpieza

DESDE 25 PESETAS AL MES

GARAGE BARCELÓ

AUTOS DE ALQUILER

Plaza de la Libertad n.º 9 (frente a la Glorieta) Teléfono 352

LA SPORTIVA

Gran surtido en toda clase de género para SEÑORA y CABALLERO a precios reducidos

Corte Etamina lavable a 4'95 pesetas

Juego de blanquería, Camisa pantalón cubrecorás 14'75

Fresco de lana para Caballero clase superior, corte a 36'00

Especialidad en MEDIAS y CALCETINES

Visiten esta casa y fijense en los precios y en el género

NISO COHEN - Jovellanos, 2 (Esquina Pelaires)

CONSULTORIO DE UROLOGIA

DE LOS

HERMANOS ALOMAR

Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París

Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato.

Tratamiento moderno de la SÍFILIS

Avenida de Alejandro Roselló n.º 101

(Entre Estaciones y Teatro Balear - Teléfono 357)

CONSULTA

DIARIA: de 2 a 6. — DOMINGOS: de 9 a 12.

ESPECIAL de 10 a 12 los martes, jueves y sábados.

Sesiones y Consulta Económica PARA OBREROS de 5 a 7 tarde.

Espectáculos

Lírico

De 6 y media a 11 noche función de cine: «Abnegación» 5 partés y «En tres pies al gato».

Moderno

Desde las 6 sesión continua de cine: 7.ª jornada de «El rey de la plata» y el drama en 4 partes «Pedro y Teresa».

Cine Nuevo

De 7 y media a 11 y media función de cine: 9.º y 10.º episodios de «La nueva aurora» y otras películas.

Cine Marina

Función de cine y variedades: 5.º, 6.º, 7.º y 8.º episodios «El diamante celeste» y la Mistinguet.

Alcaldía de Palma

Habiendo acordado el Excmo. Ayuntamiento el verificar el transporte de carnes por medio de automóviles, esta Alcaldía hace público que en el Negociado de Gobierno y Policía se admitirán ofertas para la adquisición de tres «chassis» hasta el día 1.º de Septiembre próximo debiendo dichos «chassis» tener una resistencia de 1.000 a 1.500 kilos.

Palma 10 Agosto de 1922.—El Alcalde, Antonio Oliver Roca.

Para MEDIAS y CALCETINES

LA CUBANA

JAIME II, 33 - PALMA

Planchadora

Se precisa en el taller de bordados San Felio 20, 2.ª-1.ª.

Vinos,

Licores,

Aceites

al por mayor y menor

Aragón, 2